

**INDICADORES
SELECCIONADOS DE SALUD
PARA POBLACION DE 10 A 19 AÑOS**

B [155]
ARGENTINA – AÑO 2015

**INDICADORES
SELECCIONADOS DE SALUD
PARA POBLACION DE 10 A 19 AÑOS**

ARGENTINA - AÑO 2015

AUTORIDADES NACIONALES

PRESIDENTE DE LA NACION

ING. MAURICIO MACRI

MINISTRO DE SALUD

DR. JORGE LEMUS

SECRETARIO DE POLÍTICAS, REGULACIÓN E INSTITUTOS

DR. RAUL ALEJANDRO LUIS RAMOS

Indicadores seleccionados de salud
para población de 10 a 19 años. Argentina – Año 2015

Ministerio de Salud de la Nación
Secretaría de Políticas, Regulación e Institutos
Dirección de Estadísticas e Información de Salud

ISSN: 0301-4630

Boletín Número 155

Buenos Aires, junio de 2017

DIRECCION DE ESTADÍSTICAS E INFORMACIÓN DE SALUD

Sebastián Conti
Aurea M. de Arriba
María de las M. Fernández
Giselle García
Marta E. Grünwaldt
Hernán G. Hernández
Karina V. Loiácono
María L. Martínez
Andrea F. Pantano
Marisa S. Peyton
Olga M. Pivchuk
José C. Ramírez Costa
Adrián G. Santoro
Lautaro Sturla Costa

CONTENIDO	PÁGINA
INTRODUCCIÓN	7
DEFINICIONES, CONCEPTOS E INDICADORES UTILIZADOS	9
CUADROS	23
1 Indicadores de natalidad, mortalidad general, mortalidad materna y egresos hospitalarios de adolescentes por jurisdicción. República Argentina - Año 2015	25
2 Nacidos vivos de madres adolescentes según edad, por jurisdicción de residencia de la madre. República Argentina - Año 2015	26
3 Nacidos vivos de madres adolescentes como porcentaje del total de nacidos vivos, según jurisdicción de residencia de la madre. República Argentina - Año 2015	27
4 Tasa de fecundidad adolescente, tasa temprana y tasa tardía por cada 1.000 mujeres, según jurisdicción de residencia. República Argentina - Año 2015	28
5 Tasa de fecundidad adolescente por cada 1.000 mujeres, según jurisdicción de residencia. República Argentina - Año 2015	29
6 Nacidos vivos de madres adolescentes según grupos de peso al nacer, por jurisdicción de residencia de la madre. República Argentina - Año 2015	30
7 Nacidos vivos de madres adolescentes según tiempo de gestación, por jurisdicción de residencia de la madre. República Argentina - Año 2015	31
8 Nacidos vivos de madres adolescentes según orden de nacido vivo y edad de la madre. República Argentina - Año 2015	32
9 Nacidos vivos de madres adolescentes según local de ocurrencia, por jurisdicción de ocurrencia. República Argentina - Año 2015	32
10 Nacidos vivos de madres adolescentes según persona que atendió el parto, por jurisdicción de ocurrencia. República Argentina - Año 2015	33
11 Nacidos vivos de madres adolescentes según asociación de la madre a algún sistema de atención de la salud y local de ocurrencia, por jurisdicción de residencia de la madre. República Argentina - Año 2015	34
12 Nacidos vivos de madres adolescentes según máximo nivel de instrucción alcanzado, por jurisdicción de residencia de la madre. República Argentina - Año 2015. Adolescentes de 14 a 17 años	35
13 Nacidos vivos de madres adolescentes según máximo nivel de instrucción alcanzado, por jurisdicción de residencia de la madre. República Argentina - Año 2015. Adolescentes de 15 a 19 años	36
14 Indicadores seleccionados de natalidad de madres adolescentes. República Argentina - Año 2015	37
15 Defunciones según sexo y edad y Tasa de mortalidad de adolescentes por 10.000 habitantes, por jurisdicción de residencia. República Argentina - Año 2015	38
16 Defunciones de adolescentes por edad y sexo, según grupos de causas seleccionadas. República Argentina - Año 2015	40

CONTENIDO	PÁGINA
17 Defunciones de adolescentes por causas externas, por tipo de intencionalidad y sexo, según jurisdicción de residencia. República Argentina - Año 2015	46
18 Defunciones de adolescentes por causas externas clasificadas según mecanismo e intencionalidad, por sexo y grupos de edad. República Argentina - Año 2015	48
19 Defunciones de adolescentes por suicidios según jurisdicción de residencia, edad y sexo de los fallecidos. República Argentina - Año 2015	51
20 Defunciones y tasa trienal de mortalidad de adolescentes (cada 100.000 habitantes) por suicidios, según jurisdicción de residencia. República Argentina - Años 1990-2013	52
21 Defunciones de adolescentes por local de ocurrencia, según jurisdicción de residencia de los fallecidos. República Argentina - Año 2015	54
22 Defunciones de adolescentes según asociación a algún sistema de atención de la salud y jurisdicción de residencia de los fallecidos. República Argentina - Año 2015	55
23 Defunciones de adolescentes de 14 a 19 años según nivel de instrucción y jurisdicción de residencia de los fallecidos. República Argentina - Año 2015	56
24 Defunciones maternas de adolescentes según grupos de causas y edad. República Argentina - Año 2015	57
25 Defunciones maternas de adolescentes según edad y jurisdicción de residencia de las fallecidas. República Argentina - Año 2015	58
26 Defunciones maternas de adolescentes según grupos de causas de muerte y jurisdicción de residencia de las fallecidas. República Argentina - Año 2015	59
27 Defunciones maternas según grupos de causas y tasa de mortalidad materna de adolescentes. República Argentina - Años 1990-2015	60
28 Defunciones infantiles de madres adolescentes según edad de la madre, por jurisdicción de residencia. República Argentina - Año 2015	61
29 Defunciones fetales totales, defunciones fetales tardías, defunciones neonatales precoces de madres adolescentes y razón de mortalidad fetal por 1.000 nacidos vivos, por jurisdicción de residencia. República Argentina - Año 2015	62
30 Egresos de adolescentes de establecimientos oficiales según edad y sexo, por jurisdicción de ocurrencia. República Argentina - Año 2014	63
31 Egresos de adolescentes de establecimientos oficiales según grupos de causas, por edad y sexo. República Argentina - Año 2014	66
ANEXO	75
1 Lista de causas seleccionadas para mortalidad	77
2 Lista de tabulación para la mortalidad por causas externas según mecanismo e intencionalidad	79
3 Lista de causas seleccionadas para egresos hospitalarios	80

INTRODUCCIÓN

En las siguientes páginas el lector se encontrará con información estadísticas **sobre natalidad, mortalidad y egresos hospitalarios producidos en establecimientos del subsector Oficial para población de 10 a 19 años.**

El objetivo de la publicación es facilitar a los usuarios información no incluida en las publicaciones anuales sobre Estadísticas Vitales y Estadísticas de Servicios de Salud y de gran demanda en el sector salud y en otros sectores.

Este trabajo es el resultado del trabajo conjunto entre la Dirección de Estadísticas e Información de Salud (DEIS) y el Programa Nacional de Salud Integral en la Adolescencia de la Dirección Nacional de Maternidad e Infancia.

La información se presenta para el total del país y por jurisdicción de residencia y ocurrencia. Para las defunciones de 10 a 19 años, además de presentarlas por listas específicas de agrupamientos de causas de muerte, se incluyen las de muertes violentas por la importancia que revisten en este grupo de edad. En algunas tablas se hace referencia al grupo poblacional de 10 a 19 años con la denominación de adolescentes.

La publicación se estructura a través de tres secciones para una mejor organización de la misma:

1-Definiciones conceptos e indicadores. Contiene una descripción teórica de los indicadores utilizados y otros conceptos. Las definiciones de ésta sección aportan claridad y utilidad para el análisis de la información.

2-Cuadros. Esta sección contiene la información estadística en forma tabulada. Las tablas se organizan en tres capítulos. El primero para analizar la fecundidad adolescente, ya que incluye toda la información proveniente de los nacimientos de madres de 10 a 19 años. El segundo, específico de mortalidad adolescente y el tercero contiene información de morbilidad adolescente, ya que las tablas de esta sección dan cuenta de la cantidad de egresos hospitalarios y los diagnósticos atendidos en establecimientos de salud para población de 10 a 19 años.

Cabe mencionar que la primera tabla de la sección cuadros, contiene una síntesis con los indicadores más importantes de toda la sección.

3-Anexo. Esta sección está destinada a mostrar los códigos de la CIE 10 que corresponden a cada agrupado de causas de las diferentes tablas de la sección Cuadros.

Toda la Información se elaboró a partir de los datos disponibles para el año 2015 provenientes de tres de los registros permanentes del SUBSISTEMA DE ESTADÍSTICAS VITALES: el Informe Estadístico de Nacido Vivo (IENV), el Informe Estadístico de Defunción (IED) y el Informe Estadístico de Defunción Fetal (IEDF). También se utilizaron los datos disponibles para el año 2014 provenientes de uno de los registros permanentes del SUBSISTEMA DE ESTADÍSTICAS DE SERVICIOS DE SALUD: el Informe Estadístico de Hospitalización (IEH).

La consolidación de los archivos nacionales de nacidos vivos, defunciones totales y defunciones fetales permite la clasificación de los hechos vitales por lugar de residencia habitual, además del lugar de registro y lugar de ocurrencia. En el caso de nacidos vivos, mortalidad infantil y mortalidad fetal, por lugar de residencia de la madre. Para los fallecidos mayores de 11 meses, por residencia habitual del fallecido. De igual forma, se trabaja con la información sobre pacientes internados.

La asignación por lugar de residencia habitual solamente es posible cuando se dispone de la totalidad de los archivos jurisdiccionales, y se conforma el archivo nacional de cada uno de los hechos vitales de pacientes internados. De esta forma, en el mismo pueden identificarse, el lugar de registro y ocurrencia del hecho y el de residencia habitual.

Las diferencias entre los distintos indicadores (natalidad, mortalidad general, mortalidad infantil, etc.) que se elaboran a nivel jurisdiccional y a nivel nacional para cada una de las jurisdicciones obedecen, entre otras razones, a esta consolidación a nivel nacional.

Las Estadísticas Vitales y las Estadísticas de Servicios de Salud son parte del Sistema Estadístico de Salud (SES), siendo responsabilidad del Ministerio de Salud de la Nación, por delegación del Instituto Nacional de Estadística y Censos (INDEC).

La Dirección de Estadísticas e Información de Salud (DEIS), del Ministerio de Salud de la Nación, responsable de la coordinación del SES y de la centralización de los datos, proporciona normas uniformes de recolección, elaboración y análisis de la información estadística, entre las cuales se encuentran las correspondientes a los hechos vitales, basadas en los principios y recomendaciones de la Oficina de Estadística de Naciones Unidas y de la Organización Mundial de la Salud, lo que contribuye a la homogeneidad y comparabilidad de los datos.

DEFINICIONES, CONCEPTOS E INDICADORES UTILIZADOS

Nacido vivo

Es la expulsión o extracción completa del cuerpo de la madre prescindiendo de la duración del embarazo, de un producto de la concepción que, después de tal separación, respire o manifieste cualquier otro signo de vida, tal como el latido del corazón, pulsaciones del cordón umbilical, o movimiento efectivo de músculos voluntarios, haya o no haya sido cortado el cordón umbilical y esté o no unida la placenta; cada producto de tal alumbramiento se considera nacido vivo.

Nacidos Vivos Registrados

Se consideran nacidos vivos registrados a los ocurridos en el año de registro y en el año inmediato anterior.

Defunción

Es la desaparición permanente de todo signo de vida, cualquiera que sea el tiempo transcurrido desde el nacimiento con vida (cesación post-natal de las funciones vitales sin posibilidad de resucitar). Por tanto, esta definición excluye las defunciones fetales.

Defunción Fetal

Es la muerte ocurrida con anterioridad a la expulsión completa o extracción del cuerpo de la madre de un producto de la concepción, cualquiera que haya sido la duración del embarazo; la defunción se señala por el hecho de que, después de tal separación, el feto no respira ni muestra cualquier otro signo de vida, tal como el latido del corazón, la pulsación del cordón umbilical o el movimiento efectivo de músculos voluntarios.

Lugar de residencia habitual

Es la localización geográfica o dirección donde reside habitualmente la persona de que se trate.

Este no necesita ser el mismo lugar en que aquella persona se encontraba en el momento en que ocurrió el hecho o su residencia legal. A los efectos de la tabulación, el lugar de residencia debe determinarse de la siguiente manera:

- para nacidos vivos: lugar de residencia de la madre en el momento del alumbramiento del nacido vivo;

- para defunciones fetales: lugar de residencia de la madre en el momento de la expulsión del feto muerto;

- para defunciones: en las de menores de un año, lugar de residencia de la madre en el momento de la muerte del niño (o la del niño si la madre ha muerto); y lugar de residencia del fallecido al morir para el resto de las edades.

Lugar de ocurrencia

Es la localización geográfica o dirección donde ha ocurrido el nacimiento, la defunción, la defunción fetal, etc.

Edad

Es el intervalo de tiempo estimado o calculado entre el día, mes y año del nacimiento, y el día, mes y año en que ocurre el hecho expresado en unidad solar de máxima amplitud que se haya completado, o sea, años para los adultos y niños; y meses, semanas, días, horas o minutos de vida, la unidad que sea más adecuada, para los niños de menos de un año de edad.

Nivel de instrucción

Es el grado más alto completado, dentro del nivel más avanzado que se ha cursado, de acuerdo a las características del sistema educacional del país, considerando tanto los niveles primario, secundario, terciario y universitario del sistema educativo no reformado, como la categorización del sistema educativo reformado (ciclos de Educación General Básica y Polimodal).

Pertenencia o asociación a sistemas de atención de la salud

Es la condición de afiliación a algún sistema de atención de la salud (obra social, plan privado, mutual, plan o seguro público etc.)

A los efectos de la tabulación, la pertenencia o asociación a algún sistema de atención de la salud se determina de la siguiente manera:

- para nacidos vivos y defunciones de menores de 1 año, pertenencia o asociación de la madre a algún sistema de atención de la salud

- para fallecidos de 1 año de edad o más, pertenencia o asociación del fallecido a algún sistema de atención de la salud

Las categorías de pertenencia o asociación son:

- Obra Social: sistema de atención de la salud caracterizado por la afiliación obligatoria de todas las personas que trabajan en relación de dependencia.

- Plan de salud privado o Mutual: sistema de atención de la salud caracterizado por la adhesión o asociación voluntaria.

- Plan o Seguro público: sistema de cobertura organizado y financiado por el Estado Nacional y/o Provincial y/o Municipal para personas que no están afiliadas a algún sistema de atención de la salud.

Peso al nacer

Es la primera medición del peso del feto o recién nacido hecha después del nacimiento. Dicho peso debe ser tomado preferentemente dentro de la primera hora de vida, antes de que ocurra la pérdida post-natal importante de peso. Se define como Bajo peso al nacer al inferior a 2.500 gramos (hasta 2.499 gramos inclusive).

Tiempo de gestación

La duración de la gestación se mide a partir del primer día del último período menstrual normal. La edad gestacional se expresa en días o en semanas completas.

- Pretérmino: menos de 37 semanas completas (menos de 259 días).

- A término: de 37 a 41 semanas completas (259 a 293 días).

- Posttérmino: 42 semanas completas o más (294 días o más).

Número de orden de nacido vivo

Es el número de orden del nacido vivo que está siendo registrado, en relación con todos los nacidos vivos anteriores que ha tenido la madre.

Asistente o persona que atendió el nacimiento y el parto

Es la persona que asistió a la madre en el parto de un nacido vivo o de un feto nacido muerto. Los datos deben recogerse de manera que permitan distinguir los nacimientos y las defunciones fetales según hayan sido asistidos por: médico, partera, comadre, sin atención, otros y sin especificar.

Local de ocurrencia

Es el sitio donde ocurrió el hecho. A los efectos de la tabulación el local de ocurrencia debe determinarse de la siguiente manera:

- Establecimiento de salud: es el lugar donde se brinda asistencia médica y / u obstétrica; puede ser hospital, clínica, maternidad, centro asistencial, etc. A su vez también puede ser categorizado en público o de otra dependencia (privado, obra social, etc.).

- Vivienda o domicilio particular: cualquier otro domicilio no institucional, es decir, casa donde una persona vive o se hospeda.

- Otro lugar: si ocurrió en algún otro lugar. Ej. a bordo de un transporte, en la vía pública, en la cárcel, en el lugar de trabajo, etc.

- Se ignora.

Causa de defunción

Son todas aquellas enfermedades, estados morbosos o lesiones que produjeron la muerte, o que contribuyeron a ella y las circunstancias del accidente o de la violencia que produjo dichas lesiones.

Causa básica de la defunción

Es a) la enfermedad o lesión que inició la cadena de acontecimientos patológicos que condujeron directamente a la muerte o b) las circunstancias del accidente o violencia que produjo la lesión fatal.

Muerte materna

Es la defunción de una mujer mientras está embarazada o dentro de los 42 días siguientes a la terminación del embarazo, independientemente de la duración y el sitio del embarazo, debido a cualquier causa relacionada con o agravada por el embarazo mismo o su atención pero no por causas accidentales o incidentales.

La Clasificación Estadística Internacional de Enfermedades y Problemas Relacionados con la Salud - Décima Revisión (CIE-10) mantiene esta definición y propone la consideración de una nueva categoría: muerte materna tardía. Se define como tal a la muerte de una mujer por causas obstétricas directas o indirectas, ocurrida después de los 42 días pero antes de un año de la terminación del embarazo.

No obstante, a los fines de las comparaciones nacionales e internacionales, la tasa de mortalidad materna deberá ser calculada sin incluir las defunciones maternas tardías.

Egreso

Es la salida del establecimiento de un paciente internado. El egreso puede darse por alta médica, traslado a otro establecimiento, defunción, retiro voluntario del paciente u otro. Paciente internado: paciente que ocupa una cama mientras recibe atención en el establecimiento de salud.

Diagnóstico principal al egreso

Es la afección diagnosticada al final del proceso de atención de la salud como la causante primaria de la necesidad de tratamiento o investigación que tuvo el paciente. Si hay más de una afección así caracterizada debe seleccionarse la que se considera causante del mayor uso de recursos. Si no se hizo ningún diagnóstico debe seleccionarse como afección principal, el síntoma principal, hallazgo anormal o problema más importante (CIE-10-, Vol. 2, pág. 97).

CONCEPTOS E INDICADORES UTILIZADOS

Se presentan a continuación las fórmulas y definiciones operacionales de los principales indicadores incluidos en la publicación. Para su aplicación a la población de 10 a 19 años y otros grupos de edad, se circunscriben los hechos vitales o demográficos al grupo de edad de interés. Es decir, se calculan siempre como tasas específicas para la población que se pretende describir.

Lugar de residencia habitual

Para el estudio de las variaciones de la natalidad y la mortalidad es fundamental clasificar los nacimientos y las defunciones, registrados en el país, de acuerdo con el lugar de residencia habitual. De esta manera cada provincia podrá:

- disponer del número efectivo de nacimientos y defunciones que acaecieron entre los residentes de esa jurisdicción, independientemente del lugar de ocurrencia. En las tabulaciones según lugar de ocurrencia influye la concentración de los servicios de salud en ciertas áreas geográficas;
- calcular el crecimiento vegetativo;
- vincular los datos con los de los censos de población y calcular las tasas para cada subdivisión geográfica sobre la base de la población correspondiente.

Para comparaciones entre zonas geográficas deberían emplearse únicamente las tabulaciones según lugar de residencia.

Edad

El estudio de la estructura por edad reviste especial interés, dado que la fecundidad y la mortalidad, están estrechamente relacionadas con la edad de los individuos. Por esto la información sobre la edad es esencial para los estudios demográficos y los programas de salud. La tabulación de los nacidos vivos por edad de la madre permite, por ejemplo, el estudio de los diferenciales de fecundidad, el cálculo de tasas de reproducción, etc. La clasificación de las defunciones según edad y sexo proporciona la información básica para la construcción de las tablas de vida y las proyecciones de población. Al hacer referencia al concepto de riesgo, se podrá visualizar la importancia de la edad desde el punto de vista del sector salud.

Fecundidad

La cantidad de nacimientos en una población depende en alto grado de la proporción de mujeres en edad reproductiva.

Influyen sobre la fecundidad factores tales como la composición por edad (cuanto más joven es la población mayor es la tasa), el nivel socio-económico (a menor nivel mayor tasa de natalidad) y la fecundidad propiamente dicha, con los que se puede evaluar en forma indirecta el mayor riesgo de una población.

Tasa específica de fecundidad según edad

$$\text{Tasa específica de fecundidad por edad} = \frac{\text{Nro .de nacidos vivos registrados en la población femenina de un grupo de edad específico de una zona geográfica dada en un año dado}}{\text{Población femenina de ese grupo de edad de la zona geográfica dada en mitad del mismo año}} \times 1000$$

Edad de la madre

La edad de la madre es un factor que se asocia fuertemente con el posible daño del niño (muerte o enfermedad). Esto ha sido estudiado en diferentes países y verificado para la Argentina en diferentes investigaciones.

Desde el punto de vista de la atención materno infantil se define como RIESGO a la mayor probabilidad de producirse DAÑO (muerte, enfermedad y/o secuela) en el período de referencia (en este caso el primer año de vida). La edad materna es un factor que se asocia significativamente con la posibilidad de daño del hijo (mortalidad) durante el primer año de vida y permite identificar y cuantificar dónde y de qué dimensión es el riesgo a que está sometido ese niño.

Nivel de instrucción materno

El nivel de instrucción materno es un factor de riesgo para el hijo en cuanto a la probabilidad de sufrir un daño (muerte, enfermedad y/o secuela). Esta fuerte asociación está sustentada por numerosos trabajos y verificado en la Argentina en el estudio mencionado precedentemente.

En Principios y Recomendaciones para un Sistema de Estadísticas Vitales, las Naciones Unidas, a través de su Oficina de Estadística, recomienda categorizar el Nivel de Instrucción Materno en siete grupos: Analfabeta, Primaria Incompleta y Completa, Secundaria Incompleta y Completa y Terciaria o Universitaria Incompleta y Completa.

El mayor riesgo corresponde a los niños hijos de madres con bajo Nivel de Instrucción y el menor riesgo a los hijos de madres con alto Nivel de Instrucción.

Pertenencia o asociación a sistemas de atención de la salud

La adhesión o asociación obligatoria o voluntaria a algún sistema de atención de la salud no indica “per se” cobertura real; sin embargo, establece mecanismos de accesibilidad a los servicios de salud.

Desde esta perspectiva, estar o no asociado a algún sistema de atención de la salud permite un corte dicotómico de la población afiliada y no afiliada en cuanto a cobertura y utilización de servicios de salud. Es también un indicador indirecto o “proxi” de condición socio-económica de la población y, por lo tanto, de caracterización de la misma según niveles de riesgo.

Peso al nacer

La alta frecuencia de neonatos de bajo peso al nacer (menor a 2500 gramos), se observa en países o regiones en vías de desarrollo y su alta incidencia se acompaña frecuentemente con otros indicadores de riesgo elevado como todos los considerados anteriormente. Esta definición engloba al desnutrido fetal y al neonato de pretérmino, por lo que muchas veces las estrategias a seguir son en función de la distribución porcentual de cada uno de estos dos grupos.

La mejoría en la atención de la salud puede disminuir la morbimortalidad y las secuelas de este grupo de alto riesgo, pero no su incidencia, ya que ésta es producto del efecto de múltiples variables que dependen del desarrollo social y cuya erradicación necesita medidas estructurales, capaces de producir impacto pero a largo plazo.

Edad gestacional

La edad gestacional es un parámetro de fundamental importancia al nacer, ya que a partir del mismo se toman innumerables medidas de atención y/o prevención del neonato. Está relacionada directamente con el grado de adaptación del niño a la vida extrauterina. A menor edad gestacional más difícil es adaptarse al medio ambiente: problemas de regulación térmica, de alimentación, mayor susceptibilidad a las infecciones, disturbios metabólicos, insuficiencias respiratorias, trastornos cardiocirculatorios que producen asfixias de diferente grado y otras complicaciones debidas exclusivamente al escaso tiempo de gestación.

Esta situación condiciona y hace que muchos de estos niños requieran cuidados intensivos para tratar de atenuar los efectos de la prematuridad, evitar secuelas y disminuir la mortalidad que está en razón inversa al tiempo de gestación.

Si se utiliza esta variable asociada al peso al nacer, sirve para diagnosticar el estado de nutrición fetal.

El niño de pretérmino es aquél que nace antes de la 37 semana completa (cualquiera sea su peso). El nacido a término es el que nace entre la 37 y la 41 semana completa de gestación. El neonato de post-término nace en la 42 ó más semanas completas.

Deben tomarse con precaución los datos sobre edad gestacional por dos razones: el nivel de confiabilidad del dato y las limitaciones en cuanto a lo que puede brindar la atención médica para su modificación.

Número de orden de nacido vivo

El primer hijo tiene mayor riesgo que el segundo y el tercero. A partir de éste, el riesgo aumenta en forma muy importante, al punto que la gran multipara es considerada una madre de alto riesgo. Estas son más frecuentes en países o regiones con déficits socio-económicos y culturales, en los cuales no existen programas de control de la natalidad.

Esta gran multiparidad se ve en muchas regiones, aún en madres jóvenes, por lo que muchas veces no está asociada con la edad de la madre como podría esperarse. La importancia de este factor en el área materno-infantil, justifica su análisis a nivel del país y de las diferentes jurisdicciones.

Desde los trabajos de Ruth Puffer y Carlos Serrano, publicados a principios de la década del 70, se observó que el orden de nacimiento podría considerarse como un factor de riesgo que se asociaba con determinado daño en el hijo.

Local de ocurrencia y persona que atendió el parto

Para evaluar la utilización de los servicios y recursos de salud, resulta útil tener en cuenta el local de ocurrencia y la persona que asistió el parto. Estos datos permiten apreciar el nivel de institucionalización del mismo en las distintas jurisdicciones. Desde el punto de vista estrictamente sanitario, son importantes porque permiten evaluar las condiciones de riesgo en que ha acaecido el parto. El parto no institucional comprende los nacidos vivos acaecidos en domicilio o en otro lugar como la calle, a bordo de un vehículo, etc. Ello de por sí define una condición de alto riesgo.

Causa de muerte

Las estadísticas de causa de muerte constituyen una de las herramientas más útiles para el conocimiento de los problemas de salud de una población y orientación de los programas.

"Desde el punto de vista de la prevención de la mortalidad, es importante cortar la cadena de acontecimientos o instituir la curación en un cierto punto. El objetivo más efectivo es prevenir que opere la causa precipitante.

"El problema de clasificar las causas de muerte, en estadísticas vitales, es relativamente simple cuando actúa una sola. Sin embargo, en muchos casos contribuyen a la muerte dos o más procesos patológicos. En tales casos ha sido la práctica tradicional seleccionar una de estas causas para ser tabulada. Para hacer uniformes la terminología y el procedimiento de selección de la causa de muerte para las tabulaciones primarias en la Sexta Conferencia Internacional para la Revisión Decenal, se acordó designar la causa que fuera a ser tabulada como la CAUSA BASICA DE DEFUNCION".

La **Tasa específica de mortalidad según edad** expresa el riesgo de morir en cada uno de los grupos de edad elegidos para el cálculo. La especificación de la edad y el sexo elimina las diferencias que podrían deberse a las variaciones en la población con respecto a estas características. Dichas tasas pueden compararse entre una zona geográfica y otra y entre un período de tiempo y otro. Sin embargo, no deben dejarse de lado otras variables importantes que influyen sobre la mortalidad en ciertas edades como la escolaridad, la ocupación, etc.

Tasa específica de mortalidad según edad

$$\text{Tasa anual específica de mort. según edad} = \frac{\text{Nro. de defunciones acaecidas en un grupo de edad específica de la población de un área geográfica dada durante un año dado}}{\text{Población de ese grupo específico de edad del área geográfica dada durante el mismo año}} \times 1000$$

La **Tasa específica de mortalidad según causa** relaciona las defunciones provenientes de una causa específica con la población. Suministra un índice de la disminución de la población total por una causa determinada y es uno de los indicadores más utilizados para la evaluación de los programas de salud.

Es importante calcular esta tasa por edad y sexo, ya que las causas de muerte varían según estas características.

Dado que la causa de muerte certificada por el médico es uno de los datos que está sujeto a errores en cuanto a su declaración, cabe tomar precauciones en su uso, dependiendo su exactitud del tipo de certificación, de codificación y de los criterios de clasificación que se utilicen.

Mortalidad Materna

La mortalidad materna constituye un importante problema de investigación, tanto en lo referente a las causas como a los distintos factores que influyen en la misma: la asistencia sanitaria de la madre, el saneamiento, la nutrición y las condiciones socio-económicas generales. Las defunciones maternas pueden subdividirse en dos grupos:

- Defunciones obstétricas directas: son las que resultan de complicaciones obstétricas del estado de gestación (embarazo, trabajo de parto y puerperio), de intervenciones, de omisiones, de tratamiento incorrecto, o de una cadena de acontecimientos originada en cualquiera de las circunstancias mencionadas;

- Defunciones obstétricas indirectas: son las que resultan de una enfermedad existente desde antes del embarazo o de una enfermedad que evoluciona durante el mismo, no debidas a causas obstétricas directas pero sí agravadas por los efectos fisiológicos del embarazo.

La mortalidad materna es frecuentemente subestimada debido a deficiencias en la certificación médica de la causa de muerte en el Informe Estadístico de Defunción, tanto en países desarrollados como en vías de desarrollo.

En tal sentido, la Dirección Nacional de Maternidad e Infancia junto con la Dirección de Estadísticas de Salud, llevó a cabo un estudio que confirmó la existencia de subregistro de causas maternas con información de 1985. Un estudio colaborativo multicéntrico realizado por el Ministerio de Salud y Ambiente (Comisión Nacional de Programas de Investigaciones Sanitarias – CONAPRIS -) permitió corroborar la existencia de subregistro de causas maternas, con información del año 2002, y comprobó que dicho subregistro había disminuido sensiblemente en comparación con los resultados del estudio basado en información de 1985.

La **Tasa de mortalidad materna** refleja el riesgo de morir de las mujeres durante la gestación, el parto y el puerperio.

Se utiliza como denominador el número de nacidos vivos como una aproximación al número de mujeres expuestas a morir por causas relacionadas con el embarazo, el parto y el puerperio.

Si bien la Clasificación Estadística Internacional de Enfermedades y Problemas Relacionados con la Salud -Décima Revisión (CIE-10) incorpora la categoría de muerte materna tardía, a los fines de las comparaciones nacionales e internacionales, éstas no se incluyen en el numerador de la tasa de mortalidad materna.

Tasa de mortalidad materna

$$\text{Tasa anual de mort. materna} = \frac{\text{Nro.de defunciones por causas maternas acaecidas en la población femenina de un área geográfica dada durante un año dado}}{\text{Nro. de nacidos vivos registrados en la población del área geográfica dada durante el mismo año}} \times 10000$$

Mortalidad Infantil

La mortalidad infantil comprende la mortalidad de menores de un año. Se llama mortalidad neonatal a la ocurrida en el transcurso de los primeros 27 días de vida y la expresión mortalidad post-neonatal designa la ocurrida desde el fin del período neonatal hasta la edad de un año.

Existen un conjunto de factores que influyen y determinan el nivel de la misma: biológicos, demográficos, socio-económicos, culturales, ambientales, de atención de la salud y geográficos.

La influencia de estos factores difiere según la edad de los menores de un año. En la mortalidad neonatal prevalecen aquéllos vinculados con las condiciones congénitas como con la atención de la salud (salud de la madre, control del embarazo, atención del parto y del niño durante los primeros días de vida). En la mortalidad post-neonatal tienen mayor impacto las condiciones ambientales y socio-económicas sobre la salud del niño.

Para su análisis, es necesario tener presente la influencia de la calidad de los datos en el valor de estos indicadores, particularmente en la mortalidad neonatal. Esto

obedece a que, además del posible subregistro, podrían sumarse inconvenientes por la aplicación incorrecta de las definiciones de nacido vivo y de defunción fetal.

La **Tasa de mortalidad infantil** relaciona las defunciones de menores de un año acaecidas durante un año y el número de nacidos vivos registrados en el transcurso del mismo año.

Es considerada como uno de los indicadores más importantes para la planificación y programación de actividades en salud y, debido a su especial utilidad, es necesario calcular e interpretar correctamente sus valores. Uno de los errores más frecuentes es el que proviene de una incorrecta aplicación de la definición del hecho y de la inscripción del mismo. Existe una tendencia a inscribir como defunciones fetales a los niños que, aún habiendo nacido vivos, mueren inmediatamente. O sea, que podría haber una subinscripción de nacidos vivos y también de las defunciones infantiles, situación que influye en el cálculo de las tasas de mortalidad infantil. Otro factor a considerar es la omisión de registro del nacimiento y la defunción.

Tasa de mortalidad infantil

$$\begin{array}{l} \text{Tasa anual} \\ \text{de mort.} \\ \text{infantil} \end{array} = \frac{\begin{array}{l} \text{Nro. de muertes de menores de un año} \\ \text{de edad acaecidas en la población de} \\ \text{un área geográfica dada durante un} \\ \text{año dado} \end{array}}{\begin{array}{l} \text{Nro. de nacidos vivos registrados en} \\ \text{la población del área geográfica dada} \\ \text{durante el mismo año} \end{array}} \times 1000$$

Mortalidad Fetal

En 1950 la Organización Mundial de la Salud definió la muerte fetal como "la muerte antes de la expulsión completa de su madre de un producto de la gestación, independientemente de la duración del embarazo; ... el feto no respira o muestra algún otro signo de vida..." Asimismo, recomendó que la muerte fetal sea clasificada como precoz (<20 semanas completas de gestación desde la fecha de la última menstruación), intermedia (20 a menos de 28 semanas), tardía (28 semanas completas o más), o no clasificable.

En 1975 se revisa nuevamente la definición y se adopta la que continúa vigente hasta la actualidad.

En la Clasificación Estadística Internacional de Enfermedades y Problemas Relacionados con la Salud - Décima Revisión (CIE-10) (Volumen 1), se expresa que la Conferencia Internacional para la Décima Revisión "estuvo de acuerdo en que era aconsejable conservar las definiciones de nacido vivo y muerte fetal tal como aparecen en la Novena Revisión". También se establece que el período perinatal

se inicia en la semana 22ª de gestación (cuando el peso del feto es normalmente de 500 gramos) y termina cuando se completan siete días después del nacimiento.

Con esta nueva conceptualización, queda establecido que se considerarán muertes fetales tardías o “mortinatos” aquéllas que se producen a partir de la 22ª semana de gestación.

La mortalidad fetal está altamente concentrada en el extremo inferior de la distribución de peso. Si bien la mayoría de estos casos (vivos y muertos) son partos pretérmino, el peso al nacer es el camino final crucial en la cadena causal fatal (Susser M., Marolla F.M., and Fleiss J.: Birthweight, fetal age and perinatal mortality. *Am.J.Epidemiol.* 96:197-204, 1972). A medida que el peso se aleja de un nivel óptimo de sobrevivencia, el riesgo de muerte aumenta en forma exponencial (Karn and Penrose 1951; Shah and Abbey 1971; Susser et al. 1972; Wilcox and Russell 1983 b, c). En general, el pronóstico de sobrevivencia como feto o neonato es peor cuanto más lento sea el crecimiento. Cuanto menor sea el peso logrado a una edad gestacional dada, mayor es la probabilidad de morir.

Desde el punto de vista obstétrico, las acciones para prevenir la mortalidad fetal están dirigidas sólo a los factores de riesgo postconcepcionales, ya que el obstetra actúa desde el momento en el que la mujer entra al sistema de cuidados prenatales. Desde la perspectiva de la salud pública y de la investigación epidemiológica, las acciones están dirigidas, además, a los factores de riesgo preconcepcionales.

Las muertes fetales son producidas por varios factores cuyos pesos relativos aún se ignoran. Sin duda éstos serán diferentes entre países desarrollados y los menos desarrollados. Estas diferencias deben medirse con el riesgo atribuible, ya que el riesgo relativo no permite evidenciarlas.

Razón de mortalidad fetal

$$\text{Razón de mortalidad fetal} = \frac{\text{Nro. de muertes fetales}}{\text{Nro. de nacidos vivos registrados}} \times 1000$$

Mortalidad perinatal

La Clasificación Estadística Internacional de Enfermedades y Problemas Relacionados con la Salud - Décima Revisión (CIE-10) estableció definitivamente que el período perinatal comienza cuando se completa la 22ª semana de gestación (cuando el peso del feto es normalmente de 500 gramos) y finaliza cuando se completan los siete días posteriores al nacimiento.

Tasa de mortalidad perinatal

$$\text{Tasa de mortal. perinatal} = \frac{\text{Nro. de muertes fetales tardías más Nro. de defunciones de menores de siete días}}{\text{Nro.de muertes fetales tardías más Nro.de nacidos vivos registrados}} \times 1000$$

En las sociedades con menor desarrollo socio-económico, el control prenatal tendría mayor impacto que la educación materna; la asistencia hospitalaria de los partos mejora significativamente la mortalidad neonatal, pero este efecto se atenúa debajo de los 1500 gramos.

El efecto del peso sobre la mortalidad se prolonga más allá de la etapa fetal y alcanza la etapa neonatal, período en el que continúa la vulnerabilidad y se producen muertes por infecciones varias.

Cuadros

CUADRO 1: Indicadores de natalidad, mortalidad general, mortalidad materna y egresos hospitalarios de adolescentes por jurisdicción.
República Argentina - Año 2015

Jurisdicción	Población de 10 a 19 años			Nacidos vivos de madres adolescentes	Tasa de fecundidad adolescente	Defunciones totales de adolescentes	Tasa de mortalidad de adolescentes (1)	Defunciones maternas de adolescentes	Egresos hospitalarios de adolescentes (2)	
	Total	Varones	Mujeres						Cantidad	Porcentaje
República Argentina	7,048,161	3,594,075	3,454,086	111,699	32.3	3,553	5.0	46	274,167	13.0
Ciud. Aut. de Buenos Aires	382,911	193,751	189,160	2,500	13.2	122	3.2	0	13088	9.4
Buenos Aires	2,582,175	1,318,621	1,263,554	33,940	26.9	1148	4.4	11	79708	11.0
Catamarca	75,920	38,836	37,084	1,321	35.6	45	5.9	0	4807	15.8
Córdoba	559,873	283,872	276,001	7,669	27.8	220	3.9	0	10807	13.7
Corrientes	199,399	101,778	97,621	4,024	41.2	92	4.6	2	11055	15.6
Chaco	223,430	113,856	109,574	6,062	55.3	180	8.1	5	15072	18.3
Chubut	95,447	48,775	46,672	1,361	29.2	30	3.1	2	2715	10.6
Entre Ríos	226,813	115,602	111,211	4,070	36.6	122	5.4	1	10976	13.6
Formosa	118,945	60,931	58,014	2,913	50.2	95	8.0	3	9136	17.9
Jujuy	139,845	71,358	68,487	2,519	36.8	85	6.1	1	8268	16.1
La Pampa	55,098	28,122	26,976	761	28.2	26	4.7	0	2444	11.4
La Rioja	65,872	33,263	32,609	1,029	31.6	35	5.3	0	2551	13.2
Mendoza	305,611	156,175	149,436	4,997	33.4	140	4.6	1	13764	14.2
Misiones	245,636	125,417	120,219	6,053	50.3	161	6.6	4	14736	17.3
Neuquén	103,548	52,945	50,603	1,682	33.2	50	4.8	0	4570	10.8
Río Negro	117,654	60,325	57,329	1,804	31.5	54	4.6	0	4803	12.5
Salta	261,834	133,263	128,571	5,627	43.8	158	6.0	5	18657	15.0
San Juan	132,455	68,109	64,346	2,544	39.5	63	4.8	2	2866	11.6
San Luis	84,959	43,028	41,931	1,253	29.9	36	4.2	2	2973	13.5
Santa Cruz	55,690	28,505	27,185	846	31.1	35	6.3	0	2385	10.8
Santa Fe	512,709	261,127	251,582	8,941	35.5	337	6.6	2	19798	13.9
Santiago del Estero	188,995	96,460	92,535	3,775	40.8	115	6.1	1	4951	14.3
Tucumán	286,320	146,086	140,234	5,451	38.9	167	5.8	3	13188	14.4
Tierra del Fuego	27,022	13,870	13,152	306	23.3	11	4.1	0	849	11.1
Otros Países	-	-	-	81	-	13	-	1	-	-
Lugar no especificado	-	-	-	170	-	13	-	0	-	-

Notas:

La cantidad de nacidos vivos, de defunciones totales y de defunciones maternas, así como las tasas de fecundidad y de mortalidad, son por jurisdicción de residencia.

La tasa de fecundidad adolescente es por 1.000 habitantes.

La tasa de mortalidad de adolescentes es por 10.000 habitantes.

Los datos de población utilizados fueron proporcionados por la Dirección de Estadísticas Poblacionales del Instituto Nacional de Estadística y Censos.

Los mismos corresponden a las estimaciones de población elaboradas en base al Censo Nacional de Población, Hogares y Viviendas 2010.

(1) Las tasas se presentan en *cursiva*, cuando el numerador es igual a o menor de 16.

(2) La cantidad de egresos hospitalarios del país corresponde a la suma de los egresos informados por cada jurisdicción en el año 2013 y es por jurisdicción de ocurrencia. El porcentaje se calculó sobre el total de egresos hospitalarios

CUADRO 2: Nacidos vivos de madres adolescentes según edad, por jurisdicción de residencia de la madre.
República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de residencia	Total de nacidos vivos de madres adolescentes	Edad de la madre									
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
República Argentina	111,699	0	11	79	432	2,265	7,309	15,098	22,232	29,254	35,019
Ciud. Aut. de Buenos Aires	2,500	0	0	1	4	33	112	258	448	728	916
Buenos Aires	33,940	0	0	8	51	381	1,542	3,929	6,627	9,344	12,058
Partidos del Aglom. GBA	23,966	0	0	7	32	243	1,044	2,677	4,670	6,574	8,719
Catamarca	1,321	0	0	2	5	33	115	174	274	342	376
Córdoba	7,669	0	2	3	25	146	448	986	1,566	1,996	2,497
Corrientes	4,024	0	1	3	20	122	305	626	846	1,022	1,079
Chaco	6,062	0	1	9	49	212	525	982	1,236	1,462	1,586
Chubut	1,361	0	0	0	3	24	104	201	266	357	406
Entre Ríos	4,070	0	2	3	21	103	340	568	829	1,048	1,156
Formosa	2,913	0	0	8	27	96	271	465	594	663	789
Jujuy	2,519	0	0	1	11	49	186	394	506	663	709
La Pampa	761	0	0	0	4	15	47	96	150	212	237
La Rioja	1,029	0	0	2	3	19	64	132	207	277	325
Mendoza	4,997	0	0	5	17	75	318	688	970	1,282	1,642
Misiones	6,053	0	0	6	43	170	548	921	1,220	1,458	1,687
Neuquén	1,682	0	0	0	5	37	121	227	378	410	504
Río Negro	1,804	0	0	1	6	40	112	230	357	462	596
Salta	5,627	0	1	6	33	142	466	798	1,136	1,449	1,596
San Juan	2,544	0	0	1	12	51	168	382	491	632	807
San Luis	1,253	0	0	2	3	20	74	175	236	330	413
Santa Cruz	846	0	0	1	2	20	43	110	131	224	315
Santa Fe	8,941	0	0	8	36	252	720	1,317	1,779	2,236	2,593
Santiago del Estero	3,775	0	2	6	22	81	254	535	742	1,080	1,053
Tucumán	5,451	0	2	3	29	134	394	843	1,130	1,415	1,501
Tierra del Fuego	306	0	0	0	1	3	15	29	55	98	105
Otros países	81	0	0	0	0	4	8	15	14	17	23
Lugar no especificado	170	0	0	0	0	3	9	17	44	47	50

CUADRO 3: Nacidos vivos de madres adolescentes como porcentaje del total de nacidos vivos, según jurisdicción de residencia de la madre. República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de residencia	Total de nacidos vivos	Nacidos vivos sin especificar la edad de la madre	Nacidos vivos de madres adolescentes	
			Cantidad	Porcentaje
República Argentina	770,040	12,631	111,699	14.7
Ciud. Aut. de Buenos Aires	41,866	69	2,500	6.0
Buenos Aires	287,523	8,963	33,940	12.2
Partidos del Aglom. GBA	202,781	6,152	23,966	12.2
Catamarca	6,835	8	1,321	19.3
Córdoba	58,558	335	7,669	13.2
Corrientes	20,658	510	4,024	20.0
Chaco	25,952	34	6,062	23.4
Chubut	9,858	0	1,361	13.8
Entre Ríos	23,572	33	4,070	17.3
Formosa	12,331	1	2,913	23.6
Jujuy	13,265	0	2,519	19.0
La Pampa	5,398	0	761	14.1
La Rioja	6,274	114	1,029	16.7
Mendoza	35,476	10	4,997	14.1
Misiones	27,168	118	6,053	22.4
Neuquén	11,838	2	1,682	14.2
Río Negro	12,734	8	1,804	14.2
Salta	28,379	0	5,627	19.8
San Juan	15,168	0	2,544	16.8
San Luis	8,101	0	1,253	15.5
Santa Cruz	6,336	435	846	14.3
Santa Fe	57,439	14	8,941	15.6
Santiago del Estero	19,061	831	3,775	20.7
Tucumán	30,188	32	5,451	18.1
Tierra del Fuego	3,037	1	306	10.1
Otros países	364	0	81	22.3
Lugar no especificado	2,661	1,113	170	11.0

Nota: para el cálculo del porcentaje se excluyeron los nacidos vivos sin especificar la edad de la madre

CUADRO 4: Tasa de fecundidad adolescente, tasa temprana y tasa tardía por cada 1.000 mujeres, según jurisdicción de residencia. República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de residencia	Población de mujeres			Nacidos Vivos			Tasa de fecundidad adolescente		
	De 10 a 19 años	De 10 a 14 años	De 15 a 19 años	De madres de 10 a 19 años	De madres de 10 a 14 años	De madres de 15 a 19 años	Total	Temprana	Tardía
República Argentina	3,454,086	1,713,583	1,740,503	111,699	2,787	108,912	32.3	1.6	62.6
Ciud. Aut. de Buenos Aires	189,160	95,386	93,774	2,500	38	2,462	13.2	0.4	26.3
Buenos Aires	1,263,554	638,887	624,667	33,940	440	33,500	26.9	0.7	53.6
Catamarca	37,084	18,071	19,013	1,321	40	1,281	35.6	2.2	67.4
Córdoba	276,001	134,524	141,477	7,669	176	7,493	27.8	1.3	53.0
Corrientes	97,621	45,717	51,904	4,024	146	3,878	41.2	3.2	74.7
Chaco	109,574	52,331	57,243	6,062	271	5,791	55.3	5.2	101.2
Chubut	46,672	23,491	23,181	1,361	27	1,334	29.2	1.1	57.5
Entre Ríos	111,211	54,161	57,050	4,070	129	3,941	36.6	2.4	69.1
Formosa	58,014	28,031	29,983	2,913	131	2,782	50.2	4.7	92.8
Jujuy	68,487	33,718	34,769	2,519	61	2,458	36.8	1.8	70.7
La Pampa	26,976	13,404	13,572	761	19	742	28.2	1.4	54.7
La Rioja	32,609	15,690	16,919	1,029	24	1,005	31.6	1.5	59.4
Mendoza	149,436	74,119	75,317	4,997	97	4,900	33.4	1.3	65.1
Misiones	120,219	58,943	61,276	6,053	219	5,834	50.3	3.7	95.2
Neuquén	50,603	25,432	25,171	1,682	42	1,640	33.2	1.7	65.2
Río Negro	57,329	28,600	28,729	1,804	47	1,757	31.5	1.6	61.2
Salta	128,571	63,644	64,927	5,627	182	5,445	43.8	2.9	83.9
San Juan	64,346	32,246	32,100	2,544	64	2,480	39.5	2.0	77.3
San Luis	41,931	20,672	21,259	1,253	25	1,228	29.9	1.2	57.8
Santa Cruz	27,185	14,299	12,886	846	23	823	31.1	1.6	63.9
Santa Fe	251,582	121,702	129,880	8,941	296	8,645	35.5	2.4	66.6
Santiago del Estero	92,535	45,118	47,417	3,775	111	3,664	40.8	2.5	77.3
Tucumán	140,234	68,526	71,708	5,451	168	5,283	38.9	2.5	73.7
Tierra del Fuego	13,152	6,871	6,281	306	4	302	23.3	0.6	48.1
Otros países	-	-	-	81	4	77	-	-	-
Lugar no especificado	-	-	-	170	3	167	-	-	-

Nota: Las tasas se presentan en *cursiva*, cuando el numerador es igual a o menor de 16.

La Tasa de fecundidad total se refiere a la fecundidad de mujeres de 10 a 19 años

La Tasa de fecundidad temprana se refiere a la fecundidad de mujeres de 10 a 14 años

La Tasa de fecundidad tardía se refiere a la fecundidad de mujeres de 15 a 19 años

CUADRO 5: Tasa de fecundidad adolescente por cada 1.000 mujeres, según jurisdicción de residencia.
República Argentina - Años 2008-2015

Jurisdicción de residencia	2008	2009	2010	2011	2010*	2011*	2012	2013	2014	2015
República Argentina	34.0	34.6	34.8	35.3	33.6	34.0	32.7	33.7	33.7	32.3
Ciud. Aut. de Buenos Aires	18.4	17.7	17.5	17.6	15.9	16.4	15.8	15.5	15.1	13.2
Buenos Aires	30.9	31.8	32.0	32.8	30.5	31.3	29.9	30.5	29.2	26.9
Catamarca	35.9	36.0	34.0	34.5	35.0	35.6	33.3	35.1	36.8	35.6
Córdoba	31.7	31.6	31.3	30.6	30.5	29.8	28.4	27.6	28.7	27.8
Corrientes	38.9	40.5	41.2	43.5	39.8	41.9	39.2	41.4	42.3	41.2
Chaco	47.0	47.3	52.3	55.8	50.8	53.4	47.7	48.1	48.0	55.3
Chubut	38.0	38.2	38.4	37.8	35.0	33.9	31.2	32.0	29.8	29.2
Entre Ríos	36.8	37.8	38.2	37.4	36.9	35.9	35.4	35.1	37.1	36.6
Formosa	43.3	44.6	45.3	50.9	44.9	49.5	48.4	48.8	50.6	50.2
Jujuy	31.5	32.5	35.1	39.4	34.9	38.7	34.4	37.1	39.4	36.8
La Pampa	34.0	35.9	35.0	32.0	35.8	32.3	31.3	33.3	31.1	28.2
La Rioja	32.6	31.6	32.4	34.6	32.7	35.1	33.2	33.9	31.4	31.6
Mendoza	36.0	36.7	35.8	36.5	34.4	34.8	33.4	36.0	36.5	33.4
Misiones	47.8	48.5	44.7	41.3	42.5	38.9	46.8	48.0	52.6	50.3
Neuquén	36.9	38.1	38.5	36.5	38.2	35.8	34.5	34.0	34.5	33.2
Río Negro	37.8	39.0	39.3	38.0	36.0	34.0	32.3	33.2	32.2	31.5
Salta	33.9	34.3	37.8	38.1	37.8	38.1	36.5	43.5	45.8	43.8
San Juan	35.5	37.9	36.8	38.3	36.7	38.2	37.9	41.1	44.1	39.5
San Luis	32.4	35.5	35.5	34.1	35.2	33.8	30.8	31.5	30.6	29.9
Santa Cruz	45.6	44.2	45.5	41.2	40.6	35.9	31.7	34.4	30.4	31.1
Santa Fe	38.3	37.5	36.4	36.9	35.3	35.8	34.9	35.8	36.1	35.5
Santiago del Estero	38.2	41.2	38.8	39.9	39.5	40.2	36.6	40.1	38.6	40.8
Tucumán	34.4	32.9	37.3	37.4	37.1	37.3	36.9	37.7	38.5	38.9
Tierra del Fuego	31.6	28.2	26.6	28.6	28.4	29.8	30.6	25.2	29.0	23.3

* Las Tasas de Fecundidad de 2010 y siguientes fueron calculadas con las estimaciones de población elaboradas en base al Censo Nacional de Población, Hogares y Viviendas 2010. Las tasas del año 2010 y 2011 se muestran recalculadas a los efectos de comparar con las estimaciones usadas anteriormente.

CUADRO 6: Nacidos vivos de madres adolescentes según grupos de peso al nacer, por jurisdicción de residencia de la madre. República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de residencia	Total de nacidos vivos de madres adolescentes	Intervalos de peso al nacer (en gramos)								
		Menos de 500	De 500 a 999	De 1.000 a 1.499	De 1.500 a 1.999	De 2.000 a 2.499	De 2.500 a 2.999	De 3.000 a 3.499	De 3.500 y más	Sin esp.
República Argentina	111,699	46	518	946	1,794	5,655	22,150	47,085	32,912	593
Ciud. Aut. de Buenos Aires	2,500	2	12	24	45	122	461	966	819	49
Buenos Aires	33,940	2	159	312	495	1,798	6,370	14,077	10,399	328
Partidos del Aglom. GBA	23,966	2	116	196	370	1,295	4,398	9,819	7,508	262
Catamarca	1,321	0	7	14	24	57	269	572	360	18
Córdoba	7,669	4	29	69	145	358	1,523	3,339	2,174	28
Corrientes	4,024	4	19	30	65	207	880	1,676	1,119	24
Chaco	6,062	1	28	59	109	324	1,346	2,530	1,593	72
Chubut	1,361	0	2	11	18	54	227	560	489	0
Entre Ríos	4,070	2	19	27	75	205	868	1,724	1,142	8
Formosa	2,913	0	10	21	53	167	596	1,221	845	0
Jujuy	2,519	0	11	17	39	124	509	1,133	686	0
La Pampa	761	0	5	6	10	34	138	321	247	0
La Rioja	1,029	0	8	9	13	44	190	453	307	5
Mendoza	4,997	1	26	28	59	238	1,060	2,126	1,459	0
Misiones	6,053	1	24	46	101	313	1,315	2,644	1,606	3
Neuquén	1,682	2	10	11	22	73	266	696	602	0
Río Negro	1,804	0	5	14	34	78	325	724	621	3
Salta	5,627	9	26	41	90	279	1,161	2,510	1,511	0
San Juan	2,544	0	15	20	37	133	507	1,106	726	0
San Luis	1,253	0	3	15	25	65	255	495	389	6
Santa Cruz	846	0	5	11	7	38	136	331	312	6
Santa Fe	8,941	4	50	85	157	451	1,784	3,789	2,620	1
Santiago del Estero	3,775	0	8	23	57	159	682	1,575	1,256	15
Tucumán	5,451	13	32	49	105	318	1,170	2,301	1,444	19
Tierra del Fuego	306	0	3	2	5	8	46	133	109	0
Otros países	81	0	1	1	2	1	24	30	21	1
Lugar no especificado	170	1	1	1	2	7	42	53	56	7

CUADRO 7: Nacidos vivos de madres adolescentes según tiempo de gestación,
por jurisdicción de residencia de la madre. República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de residencia	Total de nacidos vivos de madres	Tiempo de gestación			
		Pretérmino	Término	Postérmino	Sin especificar
República Argentina	111,699	10,054	99,634	787	1,224
Ciud. Aut. de Buenos Aires	2,500	224	2,218	9	49
Buenos Aires	33,940	2,914	29,987	264	775
Partidos del Aglom. GBA	23,966	2,056	21,045	210	655
Catamarca	1,321	92	1,195	4	30
Córdoba	7,669	665	6,952	18	34
Corrientes	4,024	350	3,574	42	58
Chaco	6,062	596	5,348	27	91
Chubut	1,361	95	1,266	0	0
Entre Ríos	4,070	470	3,451	120	29
Formosa	2,913	306	2,590	16	1
Jujuy	2,519	186	2,291	42	0
La Pampa	761	58	703	0	0
La Rioja	1,029	93	915	5	16
Mendoza	4,997	349	4,641	7	0
Misiones	6,053	505	5,441	81	26
Neuquén	1,682	125	1,554	3	0
Río Negro	1,804	170	1,619	10	5
Salta	5,627	441	5,158	28	0
San Juan	2,544	165	2,376	1	2
San Luis	1,253	117	1,128	2	6
Santa Cruz	846	72	764	4	6
Santa Fe	8,941	1,000	7,879	18	44
Santiago del Estero	3,775	420	3,280	71	4
Tucumán	5,451	587	4,818	11	35
Tierra del Fuego	306	23	281	2	0
Otros países	81	12	67	1	1
Lugar no especificado	170	19	138	1	12

CUADRO 8: Nacidos vivos de madres adolescentes según orden de nacido vivo y edad de la madre.
República Argentina - Año 2015

Número de orden de nacido vivo	Total de nacidos vivos de madres adolescentes	Edad de la madre					
		10 a 14	15	16	17	18	19
Total	111,699	2,787	7,309	15,098	22,232	29,254	35,019
1	88,455	2,712	6,878	13,563	18,701	22,481	24,120
2	19,506	57	355	1,296	3,061	5,780	8,957
3 o más	2,938	3	29	133	312	772	1,689
Sin especificar	800	15	47	106	158	221	253

CUADRO 9: Nacidos vivos de madres adolescentes según local de ocurrencia, por jurisdicción de ocurrencia.
República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de ocurrencia	Total de nacidos vivos de madres adolescentes	Local de ocurrencia					
		Establecimiento de salud			Domicilio particular	Otro lugar	Sin especificar
		Subtotal	Oficial	No oficial			
República Argentina	111,699	111,178	87,092	24,086	337	48	136
CABA	5,609	5,600	4,317	1,283	5	4	0
Buenos Aires	31,001	30,836	25,002	5,834	35	4	126
Partidos del Aglom.	20,985	20,848	16,952	3,896	30	4	103
Catamarca	1,305	1,293	829	464	12	0	0
Cordoba	7,747	7,737	5,467	2,270	4	6	0
Corrientes	3,996	3,982	3,245	737	13	1	0
Chaco	6,090	5,989	5,137	852	95	6	0
Chubut	1,362	1,358	736	622	3	1	0
Entre Rios	4,087	4,084	3,103	981	2	0	1
Formosa	2,910	2,864	2,437	427	44	2	0
Jujuy	2,564	2,557	2,001	556	7	0	0
La Pampa	738	738	520	218	0	0	0
La Rioja	1,006	1,006	639	367	0	0	0
Mendoza	5,005	5,002	3,651	1,351	3	0	0
Misiones	6,105	6,044	4,730	1,314	55	5	1
Neuquen	1,692	1,691	1,202	489	1	0	0
Rio Negro	1,818	1,817	1,382	435	1	0	0
Salta	5,639	5,615	4,815	800	23	1	0
San Juan	2,555	2,549	1,873	676	5	0	1
San Luis	1,241	1,238	928	310	0	3	0
Santa Cruz	833	833	776	57	0	0	0
Santa Fe	8,910	8,901	6,849	2,052	2	7	0
Santiago del Estero	3,610	3,591	3,018	573	16	3	0
Tucuman	5,550	5,537	4,223	1,314	9	4	0
Tierra del Fuego	304	304	203	101	0	0	0
Ignorado	22	12	9	3	2	1	7

CUADRO 10: Nacidos vivos de madres adolescentes según persona que atendió el parto, por jurisdicción de ocurrencia.
República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de ocurrencia	Total de nacidos vivos de madres adolescentes	Persona que atendió el parto							
		Médico/a	Partero/a	Enfermero/a	Otro agente sanitario	Comadre	Otros	Sin atención	Sin especificar
República Argentina	111,699	80,367	30,791	108	62	118	68	27	158
CABA	5,609	1,133	4,466	5	3	1	0	1	0
Buenos Aires	31,001	18,809	12,021	7	6	42	0	0	116
Partidos del Aglom. GBA	20,985	12,615	8,224	6	4	36	0	0	100
Catamarca	1,305	1,026	271	5	0	1	2	0	0
Cordoba	7,747	7,659	82	0	4	0	0	2	0
Corrientes	3,996	3,715	266	3	5	2	4	1	0
Chaco	6,090	4,364	1,628	10	3	42	8	7	28
Chubut	1,362	1,315	45	0	0	0	0	2	0
Entre Ríos	4,087	2,215	1,853	1	16	0	1	0	1
Formosa	2,910	2,492	383	14	5	3	11	2	0
Jujuy	2,564	2,010	530	17	1	0	2	4	0
La Pampa	738	574	164	0	0	0	0	0	0
La Rioja	1,006	1,000	4	1	0	0	1	0	0
Mendoza	5,005	3,569	1,435	0	0	0	1	0	0
Misiones	6,105	4,455	1,596	8	4	25	13	2	2
Neuquén	1,692	1,577	114	0	0	0	0	1	0
Río Negro	1,818	1,107	702	1	8	0	0	0	0
Salta	5,639	4,474	1,128	20	0	0	16	1	0
San Juan	2,555	2,381	169	0	0	0	5	0	0
San Luis	1,241	704	536	0	1	0	0	0	0
Santa Cruz	833	833	0	0	0	0	0	0	0
Santa Fe	8,910	7,921	978	6	3	0	2	0	0
Santiago del Estero	3,610	2,357	1,239	9	1	2	1	1	0
Tucumán	5,550	4,361	1,181	0	2	0	1	3	2
Tierra del Fuego	304	304	0	0	0	0	0	0	0
Ignorado	22	12	0	1	0	0	0	0	9

CUADRO 11: Nacidos vivos de madres adolescentes según máximo nivel de instrucción alcanzado, por jurisdicción de residencia de la madre. República Argentina - Año 2015

Adolescentes de 14 a 17 años

Jurisdicción de residencia	Total de nacidos vivos de madres de 14 a 17 años	Nivel de instrucción					
		Sin instrucción	Hasta primaria y EGB incompleta	Primaria y EGB completa	Secundaria y Polimodal incompleta	Secundaria y Polimodal completa y más	Sin especificar
República Argentina	47,426	216	4,510	11,788	26,552	2,607	1,753
CABA	856	1	19	348	367	98	23
Buenos Aires	12,538	27	761	3,243	6,965	698	844
Partidos del Aglom. GBA	8,673	20	566	2,331	4,631	543	582
Catamarca	603	1	46	115	383	56	2
Cordoba	3,176	4	158	564	2,215	193	42
Corrientes	1,923	31	148	394	900	75	375
Chaco	3,014	21	459	839	1,463	211	21
Chubut	598	0	44	99	391	63	1
Entre Rios	1,866	3	304	367	1,075	104	13
Formosa	1,461	7	210	323	841	80	0
Jujuy	1,147	2	45	145	900	55	0
La Pampa	312	0	34	87	164	27	0
La Rioja	427	1	22	93	261	47	3
Mendoza	2,073	4	289	311	1,394	74	1
Misiones	2,908	69	664	793	956	121	305
Neuquen	768	1	33	162	552	20	0
Rio Negro	746	3	15	155	545	23	5
Salta	2,582	7	273	581	1,602	115	4
San Juan	1,105	9	102	303	632	59	0
San Luis	510	0	17	125	335	28	5
Santa Cruz	307	1	28	49	210	8	11
Santa Fe	4,112	4	329	1,350	2,240	158	31
Santiago del Estero	1,642	15	230	586	716	95	0
Tucuman	2,535	5	264	733	1,332	190	11
Tierra del Fuego	103	0	1	5	94	3	0
Otros Países	41	0	15	8	13	3	2
Ignorado	73	0	0	10	6	3	54

CUADRO 12: Nacidos vivos de madres adolescentes según máximo nivel de instrucción alcanzado, por jurisdicción de residencia de la madre. República Argentina - Año 2015

Adolescentes de 18 y 19 años

Jurisdicción de residencia	Total de nacidos vivos de madres de 14 a 17 años	Nivel de instrucción					
		Sin instrucción	Hasta primaria y EGB incompleta	Primaria y EGB completa	Secundaria y Polimodal incompleta	Secundaria y Polimodal completa y más	Sin especificar
República Argentina	64,273	226	3,899	14,177	28,196	15,267	2,508
CABA	1,644	1	34	618	558	394	39
Buenos Aires	21,402	21	911	5,175	9,292	4,667	1,336
Partidos del Aglom. GBA	15,293	16	682	3,697	6,484	3,484	930
Catamarca	718	4	28	94	223	365	4
Cordoba	4,493	6	156	621	2,456	1,200	54
Corrientes	2,101	45	103	389	736	459	369
Chaco	3,048	15	386	701	1,183	738	25
Chubut	763	0	30	89	398	221	25
Entre Rios	2,204	1	225	430	1,014	521	13
Formosa	1,452	2	136	295	548	386	85
Jujuy	1,372	2	23	159	679	509	0
La Pampa	449	0	25	76	213	123	12
La Rioja	602	5	19	113	202	257	6
Mendoza	2,924	11	294	449	1,488	679	3
Misiones	3,145	46	492	730	987	529	361
Neuquen	914	2	17	142	591	161	1
Rio Negro	1,058	1	24	175	645	201	12
Salta	3,045	14	157	550	1,498	825	1
San Juan	1,439	6	99	368	681	285	0
San Luis	743	0	11	168	318	234	12
Santa Cruz	539	3	35	73	294	112	22
Santa Fe	4,829	9	307	1,341	2,302	833	37
Santiago del Estero	2,133	18	185	723	770	436	1
Tucuman	2,916	13	195	662	977	1,057	12
Tierra del Fuego	203	0	1	14	127	59	2
Otros Países	40	1	6	8	11	13	1
Ignorado	97	0	0	14	5	3	75

CUADRO 13: Nacidos vivos de madres adolescentes según asociación de la madre a algún sistema de atención de la salud y local de ocurrencia, por jurisdicción de residencia de la madre. República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de residencia	Total de nacidos vivos de madres adolescentes	Asociación de la madre a algún sistema de atención de la salud											
		Asociada				No Asociada				Sin especificar			
		Local de ocurrencia				Local de ocurrencia				Local de ocurrencia			
	Establec. oficial	Establec. no oficial	Resto lugares	Sin esp.	Establec. oficial	Establec. no oficial	Resto lugares	Sin esp.	Establec. oficial	Establec. no oficial	Resto lugares	Sin esp.	
República Argentina	111,699	13,718	21,012	86	64	66,003	1,941	218	46	7,371	1,133	81	26
CABA	2,500	144	593	4	0	1,456	16	1	0	258	27	1	0
Buenos Aires	33,940	3,048	5,250	11	59	20,105	674	24	43	4,170	526	7	23
Partidos del Aglom.GBA	23,966	1,863	3,704	11	51	14,349	473	22	34	3,131	307	4	17
Catamarca	1,321	68	450	0	3	767	10	12	0	3	8	0	0
Cordoba	7,669	833	1,933	6	1	4,392	252	2	1	181	68	0	0
Corrientes	4,024	1,326	663	4	0	1,283	37	6	0	661	40	4	0
Chaco	6,062	1,215	797	31	0	3,280	32	38	0	611	24	34	0
Chubut	1,361	101	527	1	0	535	11	1	0	104	79	2	0
Entre Rios	4,070	409	900	1	0	2,578	68	1	2	88	21	0	2
Formosa	2,913	125	354	2	0	2,308	63	40	0	8	9	4	0
Jujuy	2,519	953	438	3	0	1,008	113	4	0	0	0	0	0
La Pampa	761	52	197	0	0	479	31	0	0	1	1	0	0
La Rioja	1,029	107	341	0	0	533	29	0	0	13	6	0	0
Mendoza	4,997	300	1,306	1	0	3,346	42	2	0	0	0	0	0
Misiones	6,053	867	1,030	10	0	3,089	70	25	0	723	213	25	1
Neuquen	1,682	264	469	0	0	912	14	1	0	22	0	0	0
Rio Negro	1,804	261	411	1	0	1,072	17	1	0	38	3	0	0
Salta	5,627	728	769	1	0	4,070	30	23	0	4	2	0	0
San Juan	2,544	34	631	0	0	1,821	43	5	0	8	2	0	0
San Luis	1,253	74	267	0	0	817	21	3	0	44	27	0	0
Santa Cruz	846	553	51	0	0	202	3	0	0	25	12	0	0
Santa Fe	8,941	374	1,888	3	0	6,275	135	5	0	230	30	1	0
Santiago del Estero	3,775	254	373	4	0	2,920	202	18	0	3	1	0	0
Tucuman	5,451	1,516	1,262	3	0	2,565	24	6	0	48	24	3	0
Tierra del Fuego	306	106	97	0	0	94	2	0	0	3	4	0	0
Otros Países	81	1	1	0	0	72	2	0	0	5	0	0	0
Ignorado	170	5	14	0	1	24	0	0	0	120	6	0	0

CUADRO 14: Indicadores seleccionados de natalidad de madres adolescentes.
República Argentina - Año 2015

Jurisdicción	Porcentaje de nacidos vivos de madres adolescentes						
	Ocurridos en establecimientos de salud	Ocurridos en establecimientos de salud oficiales	Atendidos por médicos/as o parteros/as	De madres sin instrucción o primaria y EGB incompleta (14 a 19 años)	De madres no asociadas a sistemas de atención de la salud	De bajo peso al nacer (menos de 2500 gramos)	Pretérmino (menos de 37 semanas de gestación)
República Argentina	99.7	78.1	99.7	8.3	61.1	8.1	9.1
Ciudad Autónoma de Buenos Aires	99.8	77.0	99.8	2.3	58.9	8.4	9.1
Buenos Aires	99.9	81.0	99.8	5.4	61.5	8.2	8.8
Partidos del Aglom. GBA	99.8	81.2	99.8	5.7	62.1	8.3	8.8
Catamarca	99.1	63.5	99.4	6.0	59.7	7.8	7.1
Córdoba	99.9	70.6	99.9	4.3	60.6	7.9	8.7
Corrientes	99.6	81.2	99.6	10.0	33.0	8.1	8.8
Chaco	98.3	84.4	98.8	14.8	55.3	8.7	10.0
Chubut	99.7	54.0	99.9	5.6	40.2	6.2	7.0
Entre Ríos	100.0	75.9	99.6	13.3	65.1	8.1	11.6
Formosa	98.4	83.7	98.8	12.7	82.8	8.6	10.5
Jujuy	99.7	78.0	99.1	2.9	44.7	7.6	7.4
La Pampa	100.0	70.5	100.0	7.9	67.0	7.2	7.6
La Rioja	100.0	63.5	99.8	4.6	54.6	7.2	9.2
Mendoza	99.9	72.9	100.0	12.0	67.8	7.0	7.0
Misiones	99.0	77.5	99.1	23.8	52.6	8.0	8.4
Neuquén	99.9	71.0	99.9	3.2	55.1	7.0	7.4
Río Negro	99.9	76.0	99.5	2.4	60.4	7.3	9.4
Salta	99.6	85.4	99.3	8.1	73.3	7.9	7.8
San Juan	99.8	73.3	99.8	8.5	73.5	8.1	6.5
San Luis	99.8	74.8	99.9	2.3	67.1	8.7	9.4
Santa Cruz	100.0	93.2	100.0	8.3	24.2	7.3	8.6
Santa Fe	99.9	76.9	99.9	7.4	71.7	8.4	11.2
Santiago del Estero	99.5	83.6	99.6	12.0	83.2	6.6	11.1
Tucumán	99.8	76.1	99.9	8.8	47.6	9.5	10.8
Tierra del Fuego	100.0	66.8	100.0	0.7	31.4	5.9	7.5

Para el cálculo de los porcentajes se excluyeron el total de casos sin especificar.

El porcentaje de nacidos vivos ocurridos en establecimientos asistenciales y en establecimientos asistenciales oficiales y el porcentaje de nacidos vivos atendidos por médico o partera se calcularon por jurisdicción de ocurrencia. El resto de los porcentajes se calculó por jurisdicción de residencia.

CUADRO 15: Defunciones según sexo y edad y Tasa de mortalidad de adolescentes por 10.000 habitantes, por jurisdicción de residencia. República Argentina - Año 2015

Ambos sexos

Jurisdicción de residencia	Total	Edad										Tasa de mortalidad de adolescentes (*)
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19	
República Argentina	3,553	113	123	161	201	238	387	453	577	623	677	5.0
CABA	122	6	5	9	11	6	11	18	17	19	20	3.2
Buenos Aires	1,148	34	46	56	68	87	118	139	174	208	218	4.4
Partidos del Aglom. GBA	754	16	28	33	53	54	78	85	106	148	153	-
Catamarca	45	1	0	1	4	5	5	6	3	9	11	5.9
Cordoba	220	6	9	13	7	13	23	34	36	35	44	3.9
Corrientes	92	0	2	5	6	5	9	11	17	14	23	4.6
Chaco	180	4	3	10	12	12	17	29	36	27	30	8.1
Chubut	30	1	1	1	3	3	3	4	5	6	3	3.1
Entre Rios	122	6	4	7	7	8	10	17	28	23	12	5.4
Formosa	95	2	6	8	3	8	14	9	12	16	17	8.0
Jujuy	85	2	3	2	9	4	10	13	15	10	17	6.1
La Pampa	26	0	0	4	2	1	2	4	3	6	4	4.7
La Rioja	35	1	1	1	3	3	1	6	6	7	6	5.3
Mendoza	140	6	3	7	5	6	10	15	22	28	38	4.6
Misiones	161	11	7	8	8	14	22	17	25	27	22	6.6
Neuquen	50	5	0	0	2	5	4	6	10	10	8	4.8
Rio Negro	54	1	1	3	4	5	4	9	4	10	13	4.6
Salta	158	2	7	3	10	9	24	16	35	25	27	6.0
San Juan	63	4	3	5	2	3	8	7	9	13	9	4.8
San Luis	36	2	1	0	2	1	6	2	7	8	7	4.2
Santa Cruz	35	1	1	1	2	2	6	4	8	5	5	6.3
Santa Fe	337	9	16	8	13	18	45	49	54	60	65	6.6
Santiago del Estero	115	3	1	7	8	8	13	13	18	18	26	6.1
Tucuman	167	4	1	2	8	10	16	23	27	32	44	5.8
Tierra del Fuego	11	1	0	0	1	1	1	0	1	2	4	4.1
Otros Países	13	1	1	0	0	1	3	1	2	2	2	-
Ignorado	13	0	1	0	1	0	2	1	3	3	2	-

(*) Las tasas se presentan en cursiva cuando el numerador es igual o menor de 16

CUADRO 15 - Continuación
Varones

Jurisdicción de residencia	Total	Edad										Tasa de mortalidad de adolescentes (*)
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19	
República Argentina	2,496	61	74	106	122	147	245	317	419	467	538	6.9
CABA	78	3	4	4	6	6	5	11	12	12	15	4.0
Buenos Aires	811	14	29	38	45	53	77	94	126	157	178	6.2
Partidos del Aglom. GBA	522	7	14	22	33	30	47	60	72	111	126	-
Catamarca	29	1	0	0	1	2	3	6	3	6	7	7.5
Cordoba	164	4	5	10	4	7	15	25	30	24	40	5.8
Corrientes	59	0	0	1	3	5	5	9	9	10	17	5.8
Chaco	119	2	1	6	8	8	7	20	24	21	22	10.5
Chubut	21	1	0	1	2	1	1	2	4	6	3	4.3
Entre Rios	84	3	2	6	1	6	7	11	22	16	10	7.3
Formosa	63	0	6	6	1	3	10	6	4	13	14	10.3
Jujuy	53	1	0	1	6	3	4	9	9	7	13	7.4
La Pampa	19	0	0	3	2	1	2	3	2	5	1	6.8
La Rioja	27	0	1	1	2	1	0	6	5	6	5	8.1
Mendoza	104	3	2	7	2	2	8	11	15	22	32	6.7
Misiones	113	5	4	4	6	9	15	12	20	20	18	9.0
Neuquen	38	2	0	0	1	5	3	4	9	9	5	7.2
Rio Negro	40	1	1	2	3	4	2	6	4	8	9	6.6
Salta	99	1	5	1	5	3	10	12	27	17	18	7.4
San Juan	49	4	2	4	2	3	3	5	7	10	9	7.2
San Luis	20	2	1	0	1	0	5	1	4	2	4	4.6
Santa Cruz	21	1	0	0	1	2	4	4	4	2	3	7.4
Santa Fe	260	9	11	5	8	11	34	32	43	54	53	10.0
Santiago del Estero	83	1	0	4	5	6	10	12	13	12	20	8.6
Tucuman	118	2	0	2	5	4	11	14	20	24	36	8.1
Tierra del Fuego	7	0	0	0	1	1	0	0	1	1	3	5.0
Otros Países	8	1	0	0	0	1	3	1	1	0	1	-
Ignorado	9	0	0	0	1	0	1	1	1	3	2	-

Mujeres

Jurisdicción de residencia	Total	Edad										Tasa de mortalidad de adolescentes (*)
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19	
República Argentina	1,053	52	49	55	78	90	142	136	158	156	137	3.0
CABA	44	3	1	5	5	0	6	7	5	7	5	2.3
Buenos Aires	334	20	17	18	23	33	41	45	48	51	38	2.6
Partidos del Aglom. GBA	231	9	14	11	20	24	31	25	34	37	26	-
Catamarca	16	0	0	1	3	3	2	0	0	3	4	4.3
Cordoba	56	2	4	3	3	6	8	9	6	11	4	2.0
Corrientes	33	0	2	4	3	0	4	2	8	4	6	3.4
Chaco	61	2	2	4	4	4	10	9	12	6	8	5.6
Chubut	9	0	1	0	1	2	2	2	1	0	0	1.9
Entre Rios	38	3	2	1	6	2	3	6	6	7	2	3.4
Formosa	32	2	0	2	2	5	4	3	8	3	3	5.5
Jujuy	32	1	3	1	3	1	6	4	6	3	4	4.7
La Pampa	7	0	0	1	0	0	0	1	1	1	3	2.6
La Rioja	8	1	0	0	1	2	1	0	1	1	1	2.5
Mendoza	36	3	1	0	3	4	2	4	7	6	6	2.4
Misiones	48	6	3	4	2	5	7	5	5	7	4	4.0
Neuquen	12	3	0	0	1	0	1	2	1	1	3	2.4
Rio Negro	14	0	0	1	1	1	2	3	0	2	4	2.4
Salta	59	1	2	2	5	6	14	4	8	8	9	4.6
San Juan	14	0	1	1	0	0	5	2	2	3	0	2.2
San Luis	16	0	0	0	1	1	1	1	3	6	3	3.8
Santa Cruz	14	0	1	1	1	0	2	0	4	3	2	5.1
Santa Fe	77	0	5	3	5	7	11	17	11	6	12	3.1
Santiago del Estero	31	2	1	3	2	2	3	1	5	6	6	3.4
Tucuman	49	2	1	0	3	6	5	9	7	8	8	3.5
Tierra del Fuego	4	1	0	0	0	0	1	0	0	1	1	3.0
Otros Países	5	0	1	0	0	0	0	0	1	2	1	-
Ignorado	4	0	1	0	0	0	1	0	2	0	0	-

(*) Las tasas se presentan en cursiva cuando el numerador es igual o menor de 16

39

CUADRO 16: Defunciones de adolescentes por edad y sexo, según grupos de causas seleccionadas.
República Argentina - Año 2015
Ambos sexos

Grupo de causas de defunción	Total	Edad									
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
Todas las causas	3,553	113	123	161	201	238	387	453	577	623	677
<i>Ciertas enf infecciosas y parasitarias</i>	101	3	3	7	10	11	9	11	14	13	20
Tuberculosis, inclusive secuelas	13	1	0	1	2	1	0	1	3	1	3
Septicemia	51	2	1	3	7	5	4	6	4	9	10
Enf virus de la inmunodeficiencia humana	21	0	0	1	1	4	1	2	6	2	4
Otras enf infecciosas y parasitarias	16	0	2	2	0	1	4	2	1	1	3
Tumores	340	24	20	28	21	28	50	37	43	48	41
<i>Tumores malignos</i>	295	21	15	23	19	27	44	32	39	40	35
Leucemias	116	13	8	13	4	14	13	14	12	11	14
Enfermedad de Hodgkin	8	0	0	0	1	0	2	1	1	2	1
Otros tumores malignos órganos hematopoyéticos	22	0	1	0	1	5	4	1	5	2	3
Tumor maligno del encéfalo	33	3	2	5	3	3	8	1	2	5	1
Tumor maligno de los huesos	39	1	4	3	3	3	5	5	6	7	2
Tumor maligno de los tejidos mesoteliales y blandos	19	1	0	2	1	0	3	2	4	1	5
Resto de tumores malignos	58	3	0	0	6	2	9	8	9	12	9
Tumores sist. nervioso central de comp. incierto o desc.	25	2	3	5	2	0	3	3	3	2	2
<i>Carcinoma in situ y otros tum. benignos y comp. desc.</i>	20	1	2	0	0	1	3	2	1	6	4
<i>Enf. endocrinas, nutricionales y metabólicas</i>	38	2	2	5	4	4	7	3	5	2	4
Diabetes	6	0	1	0	2	1	2	0	0	0	0
Desnutricion	7	0	0	2	1	0	1	0	3	0	0
Fibrosis Quística	14	2	0	2	0	2	2	2	1	1	2
Resto de enf endocrinas, nut. y metabólicas	11	0	1	1	1	1	2	1	1	1	2
<i>Enfermedades del sistema nervioso central</i>	213	17	15	20	20	14	25	24	27	24	27
Enf. inflamatorias del sistema nerv. central	25	3	0	3	4	0	1	3	3	5	3
Parálisis cerebral	75	6	7	8	7	6	7	7	10	5	12
Epilepsia	24	1	2	4	2	0	2	0	3	7	3
Resto enf. del sistema nervioso central	89	7	6	5	7	8	15	14	11	7	9
<i>Enfermedades del sistema circulatorio</i>	152	5	4	5	12	13	14	26	19	27	27
Insuficiencia cardíaca	23	0	0	0	1	5	1	4	3	4	5
Cardiomiopatías	15	1	1	1	2	2	1	2	3	1	1
Otras enfermedades del corazón	57	2	0	2	4	2	8	13	4	15	7
Hemorragia intracraneal	41	2	3	2	3	3	2	6	8	5	7
Resto de enfermedades del sistema circulatorio	16	0	0	0	2	1	2	1	1	2	7
<i>Enfermedades del sistema respiratorio</i>	203	8	8	14	12	18	26	23	24	35	35
Infecciones respiratorias agudas	103	3	3	10	7	8	19	12	9	16	16
Enf. crónicas vías respiratorias inferiores	15	2	3	2	0	0	0	3	2	1	2
Neumonitis	11	0	1	1	1	4	1	0	2	1	0
Insuficiencia respiratoria	25	1	0	0	2	1	3	4	3	7	4
Resto de enf. del sistema respiratorio	49	2	1	1	2	5	3	4	8	10	13
<i>Enfermedades del hígado</i>	21	2	1	0	2	3	3	1	2	3	4
<i>Enfermedades del sistema urinario</i>	32	2	3	2	1	1	6	3	6	4	4
<i>Embarazo, parto y puerperio</i>	50	0	0	0	0	4	3	7	10	12	14
<i>Malformaciones congénitas</i>	79	8	5	6	9	14	9	9	6	9	4

CUADRO 16 - Continuación
Ambos sexos

Grupo de causas de defunción	Total	Edad									
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
<i>Causas externas</i>	2,114	35	47	62	95	114	204	280	388	426	231
<i>Accidentes, inclusive secuelas</i>	1,010	29	38	43	53	59	89	113	170	185	
Accidentes de transporte	595	15	14	25	29	24	47	67	114	121	139
Peatón	48	4	1	3	4	4	8	5	6	7	6
Ciclista	7	0	0	0	2	0	1	1	0	1	2
Motociclista	211	2	0	6	6	7	15	29	56	42	48
Automóvil y otros vehículos	206	8	10	11	8	9	16	19	27	45	53
Otros accidentes de transporte y secuelas	123	1	3	5	9	4	7	13	25	26	30
Ahogamiento y sumersión accidentales	81	1	11	8	6	2	8	11	9	10	15
Exposición a corriente eléctrica	63	5	6	3	6	10	6	5	8	6	8
Otros accidentes especificados y secuelas	90	5	7	4	4	11	11	11	10	12	15
Exposición a factores no especificados	181	3	0	3	8	12	17	19	29	36	54
<i>Suicidios, inclusive secuelas</i>	438	1	0	9	23	27	53	65	88	92	80
Ahorcamiento, estrangulamiento o sofocación	384	1	0	9	20	21	46	58	81	81	67
Resto de suicidios y secuelas	54	0	0	0	3	6	7	7	7	11	13
<i>Agresiones, inclusive secuelas</i>	325	2	3	3	2	8	25	53	62	87	80
Disparo de armas de fuego	221	0	2	2	2	5	14	35	46	60	55
Objeto cortante	68	0	0	0	0	1	9	13	9	18	18
Resto de homicidios y secuelas	36	2	1	1	0	2	2	5	7	9	7
<i>Eventos de intención no determinada</i>	334	3	6	6	17	20	35	48	66	62	71
<i>Otras violencias</i>	7	0	0	1	0	0	2	1	2	0	1
<i>Demás causas definidas</i>	102	5	6	6	8	8	18	15	16	6	14
<i>Mal definidas y desconocidas</i>	108	2	9	6	7	6	13	14	17	14	20

CUADRO 16: Defunciones de adolescentes por edad y sexo, según grupos de causas seleccionadas.
República Argentina - Año 2015.
Varones

Grupo de causas de defunción	Total	Edad									
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
Todas las causas	2,496	61	74	106	122	147	245	317	419	467	538
Ciertas enf infecciosas y parasitarias	53	0	3	1	5	6	5	3	10	4	16
Tuberculosis, inclusive secuelas	7	0	0	0	0	1	0	1	2	0	3
Septicemia	29	0	1	0	4	3	3	2	3	4	9
Enf virus de la inmunodeficiencia humana	10	0	0	0	1	2	0	0	4	0	3
Otras enf infecciosas y parasitarias	7	0	2	1	0	0	2	0	1	0	1
Tumores	212	14	11	18	12	20	31	25	29	25	27
Tumores malignos	186	13	7	15	11	20	27	21	29	20	23
Leucemias	75	8	3	8	3	10	10	9	8	8	8
Enfermedad de Hodgkin	4	0	0	0	1	0	0	1	1	0	1
Otros tumores malignos órganos hematopoyéticos	17	0	1	0	1	5	1	1	4	1	3
Tumor maligno del encéfalo	21	3	2	4	2	2	5	1	1	0	1
Tumor maligno de los huesos	24	1	1	2	1	2	3	3	6	3	2
Tumor maligno de los tejidos mesoteliales y blandos	13	0	0	1	0	0	3	2	4	1	2
Resto de tumores malignos	32	1	0	0	3	1	5	4	5	7	6
Tumores sist. nervioso central de comp. incierto o desc.	14	1	2	3	1	0	2	2	0	1	2
Carcinoma in situ y otros tum. benignos y comp. desc.	12	0	2	0	0	0	2	2	0	4	2
Enf. endocrinas, nutricionales y metabólicas	15	1	1	1	2	1	2	1	3	0	3
Diabetes	1	0	0	0	1	0	0	0	0	0	0
Desnutricion	2	0	0	0	0	0	0	0	2	0	0
Fibrosis Quística	3	1	0	0	0	0	0	1	0	0	1
Resto de enf endocrinas, nut. y metabólicas	9	0	1	1	1	1	2	0	1	0	2
Enfermedades del sistema nervioso central	136	8	8	14	13	10	17	17	18	14	17
Enf. inflamatorias del sistema nerv. central	15	1	0	3	3	0	1	1	1	3	2
Parálisis cerebral	47	5	5	5	4	5	4	3	8	1	7
Epilepsia	15	1	0	4	1	0	2	0	1	4	2
Resto enf. del sistema nervioso central	59	1	3	2	5	5	10	13	8	6	6
Enfermedades del sistema circulatorio	89	4	3	2	6	4	9	20	13	10	18
Insuficiencia cardíaca	15	0	0	0	1	2	1	4	3	2	2
Cardiomiopatías	9	1	1	0	2	0	0	1	2	1	1
Otras enfermedades del corazón	34	1	0	1	2	0	6	11	3	5	5
Hemorragia intracraneal	23	2	2	1	1	1	1	4	4	1	6
Resto de enfermedades del sistema circulatorio	8	0	0	0	0	1	1	0	1	1	4
Enfermedades del sistema respiratorio	110	3	2	9	4	10	17	11	11	22	21
Infecciones respiratorias agudas	49	0	0	7	2	2	12	6	3	9	8
Enf. crónicas vías respiratorias inferiores	6	0	2	1	0	0	0	1	0	0	2
Neumonitis	6	0	0	0	0	3	0	0	2	1	0
Insuficiencia respiratoria	18	1	0	0	1	1	3	1	3	6	2
Resto de enf. del sistema respiratorio	31	2	0	1	1	4	2	3	3	6	9
Enfermedades del hígado	7	1	0	0	1	1	2	0	0	1	1
Enfermedades del sistema urinario	17	0	1	2	0	1	2	3	4	3	1
Malformaciones congénitas	44	4	3	3	3	7	6	5	3	9	1

CUADRO 16 - Continuación

Varones

Grupo de causas de defunción	Total	EDAD									
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
<i>Causas externas</i>	1,699	24	36	48	65	79	136	219	310	371	411
<i>Accidentes, inclusive secuelas</i>	805	21	29	37	37	41	57	90	139	157	197
Accidentes de transporte	471	10	11	22	21	13	31	55	91	101	116
Peatón	36	3	1	3	3	0	5	5	3	7	6
Ciclista	5	0	0	0	1	0	1	1	0	1	1
Motociclista	177	2	0	5	5	5	11	24	49	33	43
Automóvil y otros vehículos	150	4	7	9	6	6	9	12	20	38	39
Otros accidentes de transporte y secuelas	103	1	3	5	6	2	5	13	19	22	27
Ahogamiento y sumersión accidentales	69	0	8	7	4	2	5	9	9	10	15
Exposición a corriente eléctrica	43	4	3	2	2	7	4	4	6	4	7
Otros accidentes especificados y secuelas	69	4	7	3	4	9	5	9	9	10	9
Exposición a factores no especificados	153	3	0	3	6	10	12	13	24	32	50
<i>Suicidios, inclusive secuelas</i>	334	0	0	6	15	17	32	45	67	79	73
Ahorcamiento, estrangulamiento o sofocación	294	0	0	6	13	13	29	39	63	69	62
Resto de suicidios y secuelas	40	0	0	0	2	4	3	6	4	10	11
<i>Agresiones, inclusive secuelas</i>	285	1	2	1	2	5	21	44	52	81	76
Disparo de armas de fuego	200	0	1	1	2	4	12	30	39	58	53
Objeto cortante	63	0	0	0	0	1	7	11	9	17	18
Resto de homicidios y secuelas	22	1	1	0	0	0	2	3	4	6	5
<i>Eventos de intención no determinada</i>	272	2	5	3	11	16	25	39	52	54	65
<i>Otras violencias</i>	3	0	0	1	0	0	1	1	0	0	0
<i>Demás causas definidas</i>	45	1	2	2	4	5	8	5	8	2	8
<i>Mal definidas y desconocidas</i>	69	1	4	6	7	3	10	8	10	6	14

CUADRO 16: Defunciones de adolescentes por edad y sexo, según grupos de causas seleccionadas.

República Argentina - Año 2015

Mujeres

Grupo de causas de defunción	Total	EDAD										
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19	
Todas las causas	1,053	52	49	55	78	90	142	136	158	156	137	
Ciertas enf infecciosas y parasitarias	47	3	0	6	5	5	4	8	4	9	3	
Tuberculosis, inclusive secuelas	6	1	0	1	2	0	0	0	1	1	0	
Septicemia	21	2	0	3	3	2	1	4	1	5	0	
Enf virus de la inmunodeficiencia humana	11	0	0	1	0	2	1	2	2	2	1	
Otras enf infecciosas y parasitarias	9	0	0	1	0	1	2	2	0	1	2	
Tumores	128	10	9	10	9	8	19	12	14	23	14	
Tumores malignos	109	8	8	8	8	7	17	11	10	20	12	
Leucemias	41	5	5	5	1	4	3	5	4	3	6	
Enfermedad de Hodgkin	4	0	0	0	0	0	2	0	0	2	0	
Otros tumores malignos órganos hematopoyéticos	5	0	0	0	0	0	3	0	1	1	0	
Tumor maligno del encéfalo	12	0	0	1	1	1	3	0	1	5	0	
Tumor maligno de los huesos	15	0	3	1	2	1	2	2	0	4	0	
Tumor maligno de los tejidos mesoteliales y blandos	6	1	0	1	1	0	0	0	0	0	3	
Resto de tumores malignos	26	2	0	0	3	1	4	4	4	5	3	
Tumores sist. nervioso central de comp. incierto o desc.	11	1	1	2	1	0	1	1	3	1	0	
Carcinoma in situ y otros tum. benignos y comp. desc.	8	1	0	0	0	1	1	0	1	2	2	
Enf. endocrinas, nutricionales y metabólicas	23	1	1	4	2	3	5	2	2	2	1	
Diabetes	5	0	1	0	1	1	2	0	0	0	0	
Desnutricion	5	0	0	2	1	0	1	0	1	0	0	
Fibrosis Quística	11	1	0	2	0	2	2	1	1	1	1	
Resto de enf endocrinas, nut. y metabólicas	2	0	0	0	0	0	0	1	0	1	0	
Enfermedades del sistema nervioso central	77	9	7	6	7	4	8	7	9	10	10	
Enf. inflamatorias del sistema nerv. central	10	2	0	0	1	0	0	2	2	2	1	
Parálisis cerebral	28	1	2	3	3	1	3	4	2	4	5	
Epilepsia	9	0	2	0	1	0	0	0	2	3	1	
Resto enf. del sistema nervioso central	30	6	3	3	2	3	5	1	3	1	3	
Enfermedades del sistema circulatorio	62	1	1	3	6	8	5	6	6	17	9	
Insuficiencia cardíaca	7	0	0	0	0	2	0	0	0	2	3	
Cardiomiopatías	6	0	0	1	0	2	1	1	1	0	0	
Otras enfermedades del corazón	23	1	0	1	2	2	2	2	1	10	2	
Hemorragia intracraneal	18	0	1	1	2	2	1	2	4	4	1	
Resto de enfermedades del sistema circulatorio	8	0	0	0	2	0	1	1	0	1	3	
Enfermedades del sistema respiratorio	91	5	6	5	7	8	9	12	13	13	13	
Infecciones respiratorias agudas	54	3	3	3	5	6	7	6	6	7	8	
Enf. crónicas vías respiratorias inferiores	9	2	1	1	0	0	0	2	2	1	0	
Neumonitis	4	0	1	1	0	1	1	0	0	0	0	
Insuficiencia respiratoria	7	0	0	0	1	0	0	3	0	1	2	
Resto de enf. del sistema respiratorio	17	0	1	0	1	1	1	1	5	4	3	
Enfermedades del hígado	14	1	1	0	1	2	1	1	2	2	3	
Enfermedades del sistema urinario	15	2	2	0	1	0	4	0	2	1	3	
Embarazo, parto y puerperio	50	0	0	0	0	4	3	7	10	12	14	
Malformaciones congénitas	35	4	2	3	6	7	3	4	3	0	3	

CUADRO 16 - Continuación
Mujeres

Grupo de causas de defunción	Total	EDAD									
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
<i>Causas externas</i>	415	11	11	14	30	35	68	61	78	55	52
<i>Accidentes, inclusive secuelas</i>	205	8	9	6	16	18	32	23	31	28	34
Accidentes de transporte	124	5	3	3	8	11	16	12	23	20	23
Peatón	12	1	0	0	1	4	3	0	3	0	0
Ciclista	2	0	0	0	1	0	0	0	0	0	1
Motociclista	34	0	0	1	1	2	4	5	7	9	5
Automóvil y otros vehículos	56	4	3	2	2	3	7	7	7	7	14
Otros accidentes de transporte y secuelas	20	0	0	0	3	2	2	0	6	4	3
Ahogamiento y sumersión accidentales	12	1	3	1	2	0	3	2	0	0	0
Exposición a corriente eléctrica	20	1	3	1	4	3	2	1	2	2	1
Otros accidentes especificados y secuelas	21	1	0	1	0	2	6	2	1	2	6
Exposición a factores no especificados	28	0	0	0	2	2	5	6	5	4	4
<i>Suicidios, inclusive secuelas</i>	104	1	0	3	8	10	21	20	21	13	7
Ahorcamiento, estrangulamiento o sofocación	90	1	0	3	7	8	17	19	18	12	5
Resto de suicidios y secuelas	14	0	0	0	1	2	4	1	3	1	2
<i>Agresiones, inclusive secuelas</i>	40	1	1	2	0	3	4	9	10	6	4
Disparo de armas de fuego	21	0	1	1	0	1	2	5	7	2	2
Objeto cortante	5	0	0	0	0	0	2	2	0	1	0
Resto de homicidios y secuelas	14	1	0	1	0	2	0	2	3	3	2
<i>Eventos de intención no determinada</i>	62	1	1	3	6	4	10	9	14	8	6
<i>Otras violencias</i>	4	0	0	0	0	0	1	0	2	0	1
<i>Demás causas definidas</i>	57	4	4	4	4	3	10	10	8	4	6
<i>Mal definidas y desconocidas</i>	39	1	5	0	0	3	3	6	7	8	6

CUADRO 17: Defunciones de adolescentes por causas externas, por tipo de intencionalidad y sexo, según jurisdicción de residencia. República Argentina - Año 2015

Ambos sexos

Jurisdicción de residencia	TOTAL	Intencionalidad						
		No intencional	Suicidio	Agresión	No determinada	Intervención legal	No clasificable	
República Argentina	2,114	1,010	438	325	334	0	7	
CABA	60	25	1	12	22	0	0	
Buenos Aires	651	277	100	116	156	0	2	
Partidos del Aglom. GBA	404	153	61	78	110	0	2	
Catamarca	30	16	13	0	1	0	0	
Cordoba	123	61	24	2	36	0	0	
Corrientes	57	26	6	9	15	0	1	
Chaco	107	49	18	12	27	0	1	
Chubut	18	7	8	3	0	0	0	
Entre Rios	69	37	16	13	3	0	0	
Formosa	49	33	7	6	3	0	0	
Jujuy	52	26	21	3	2	0	0	
La Pampa	14	10	3	1	0	0	0	
La Rioja	25	11	8	1	5	0	0	
Mendoza	86	50	13	22	1	0	0	
Misiones	81	55	17	9	0	0	0	
Neuquen	34	19	11	4	0	0	0	
Rio Negro	32	15	9	4	4	0	0	
Salta	104	34	55	12	2	0	1	
San Juan	45	28	9	4	3	0	1	
San Luis	21	8	9	2	2	0	0	
Santa Cruz	20	7	1	1	10	0	1	
Santa Fe	243	110	35	73	25	0	0	
Santiago del Estero	64	41	12	2	9	0	0	
Tucuman	110	58	37	9	6	0	0	
Tierra del Fuego	4	0	3	1	0	0	0	
Otros Países	5	3	1	1	0	0	0	
Ignorado	10	4	1	3	2	0	0	

CUADRO 17 - Continuación
Varones

Jurisdicción de residencia	TOTAL	Intencionalidad					
		No intencional	Suicidio	Agresión	No determinada	Intervención legal	No clasificable
República Argentina	1,699	805	334	285	272	0	3
CABA	46	20	0	9	17	0	0
Buenos Aires	546	222	88	103	131	0	2
Partidos del Aglom. GBA	342	125	53	71	91	0	2
Catamarca	22	12	9	0	1	0	0
Cordoba	99	51	16	2	30	0	0
Corrientes	46	23	3	6	14	0	0
Chaco	81	37	15	11	17	0	1
Chubut	14	5	6	3	0	0	0
Entre Rios	55	28	12	12	3	0	0
Formosa	35	24	4	6	1	0	0
Jujuy	35	16	14	3	2	0	0
La Pampa	11	7	3	1	0	0	0
La Rioja	23	10	8	1	4	0	0
Mendoza	69	40	8	20	1	0	0
Misiones	66	46	14	6	0	0	0
Neuquen	28	14	10	4	0	0	0
Rio Negro	24	10	8	4	2	0	0
Salta	76	26	39	9	2	0	0
San Juan	37	25	5	4	3	0	0
San Luis	13	5	5	2	1	0	0
Santa Cruz	13	7	0	0	6	0	0
Santa Fe	197	85	23	66	23	0	0
Santiago del Estero	58	37	11	2	8	0	0
Tucuman	91	50	30	7	4	0	0
Tierra del Fuego	3	0	2	1	0	0	0
Otros Países	3	2	0	1	0	0	0
Ignorado	8	3	1	2	2	0	0

Mujeres

Jurisdicción de residencia	TOTAL	Intencionalidad					
		No	Suicidio	Agresión	No	Interv. legal	No clasificable
República Argentina	415	205	104	40	62	0	4
CABA	14	5	1	3	5	0	0
Buenos Aires	105	55	12	13	25	0	0
Partidos del Aglom. GBA	62	28	8	7	19	0	0
Catamarca	8	4	4	0	0	0	0
Cordoba	24	10	8	0	6	0	0
Corrientes	11	3	3	3	1	0	1
Chaco	26	12	3	1	10	0	0
Chubut	4	2	2	0	0	0	0
Entre Rios	14	9	4	1	0	0	0
Formosa	14	9	3	0	2	0	0
Jujuy	17	10	7	0	0	0	0
La Pampa	3	3	0	0	0	0	0
La Rioja	2	1	0	0	1	0	0
Mendoza	17	10	5	2	0	0	0
Misiones	15	9	3	3	0	0	0
Neuquen	6	5	1	0	0	0	0
Rio Negro	8	5	1	0	2	0	0
Salta	28	8	16	3	0	0	1
San Juan	8	3	4	0	0	0	1
San Luis	8	3	4	0	1	0	0
Santa Cruz	7	0	1	1	4	0	1
Santa Fe	46	25	12	7	2	0	0
Santiago del Estero	6	4	1	0	1	0	0
Tucuman	19	8	7	2	2	0	0
Tierra del Fuego	1	0	1	0	0	0	0
Otros Países	2	1	1	0	0	0	0
Ignorado	2	1	0	1	0	0	0

CUADRO 18: Defunciones de adolescentes por causas externas clasificadas según mecanismo e intencionalidad, por sexo y grupos de edad. República Argentina - Año 2015.

Adolescentes de 10 a 19 años

Ambos sexos

MECANISMO	TOTAL	INTENCIONALIDAD				
		No intencional	Suicidio	Agresión	No determinada	No clasificable
Todas las Causas Externas	2,114	1,010	438	325	334	7
Cortes o perforaciones	90	1	0	68	21	0
Ahogamiento o sumersión	116	81	3	0	32	0
Caídas	17	12	4	0	1	0
Fuego (llama, objeto o sustancia)	24	13	2	0	9	0
Armas de fuego	382	11	31	221	119	0
Maquinaria	2	2	0	0	0	0
Vehículos de transporte terrestre	591	591	0	0	0	0
Otros vehículos de transporte	4	4	0	0	0	0
Factores naturales o ambientales	5	5	0	0	0	0
Envenenamientos	30	18	7	0	5	0
Golpes por o contra	7	1	0	6	0	0
Ahorcamiento o sofocación	481	25	384	6	66	0
Otros especificados	79	65	2	3	9	0
Otros no especificados	279	181	5	21	72	0
Compl. atención médica y quirúrgica	7	0	0	0	0	7

Varones

Todas las Causas Externas	1,699	805	334	285	272	3
Cortes o perforaciones	82	1	0	63	18	0
Ahogamiento o sumersión	99	69	2	0	28	0
Caídas	12	12	0	0	0	0
Fuego (llama, objeto o sustancia)	13	7	2	0	4	0
Armas de fuego	342	9	28	200	105	0
Maquinaria	2	2	0	0	0	0
Vehículos de transporte terrestre	467	467	0	0	0	0
Otros vehículos de transporte	4	4	0	0	0	0
Factores naturales o ambientales	5	5	0	0	0	0
Envenenamientos	19	14	3	0	2	0
Golpes por o contra	5	1	0	4	0	0
Ahorcamiento o sofocación	364	16	294	0	54	0
Otros especificados	55	45	2	0	8	0
Otros no especificados	227	153	3	18	53	0
Compl. atención médica y quirúrgica	3	0	0	0	0	3

Mujeres

Todas las Causas Externas	415	205	104	40	62	4
Cortes o perforaciones	8	0	0	5	3	0
Ahogamiento o sumersión	17	12	1	0	4	0
Caídas	5	0	4	0	1	0
Fuego (llama, objeto o sustancia)	11	6	0	0	5	0
Armas de fuego	40	2	3	21	14	0
Maquinaria	0	0	0	0	0	0
Vehículos de transporte terrestre	124	124	0	0	0	0
Otros vehículos de transporte	0	0	0	0	0	0
Factores naturales o ambientales	0	0	0	0	0	0
Envenenamientos	11	4	4	0	3	0
Golpes por o contra	2	0	0	2	0	0
Ahorcamiento o sofocación	117	9	90	6	12	0
Otros especificados	24	20	0	3	1	0
Otros no especificados	52	28	2	3	19	0
Compl. atención médica y quirúrgica	4	0	0	0	0	4

CUADRO 18: Continuación
Adolescentes de 10 a 14 años
Ambos sexos

MECANISMO	TOTAL	INTENCIONALIDAD				
		No intencional	Suicidio	Agresión	No determinada	No clasificables
Todas las Causas Externas	353	222	60	18	52	1
Cortes o perforaciones	4	1	0	1	2	0
Ahogamiento o sumersión	43	28	1	0	14	0
Caídas	5	4	1	0	0	0
Fuego (llama, objeto o sustancia)	10	6	0	0	4	0
Armas de fuego	27	4	3	11	9	0
Maquinaria	1	1	0	0	0	0
Vehículos de transporte terrestre	107	107	0	0	0	0
Otros vehículos de transporte						
Factores naturales o ambientales	1	1	0	0	0	0
Envenenamientos	10	8	2	0	0	0
Golpes por o contra	2	0	0	2	0	0
Ahorcamiento o sofocación	70	6	51	2	11	0
Otros especificados	33	30	0	1	2	0
Otros no especificados	39	26	2	1	10	0
Compl. atención médica y quirúrgica	1	0	0	0	0	1
Varones						
Todas las Causas Externas	252	165	38	11	37	1
Cortes o perforaciones	3	1	0	1	1	0
Ahogamiento o sumersión	34	21	1	0	12	0
Caídas	4	4	0	0	0	0
Fuego (llama, objeto o sustancia)	6	4	0	0	2	0
Armas de fuego	21	3	3	8	7	0
Maquinaria	1	1	0	0	0	0
Vehículos de transporte terrestre	77	77	0	0	0	0
Otros vehículos de transporte	0	0	0	0	0	0
Factores naturales o ambientales	1	1	0	0	0	0
Envenenamientos	9	8	1	0	0	0
Golpes por o contra	1	0	0	1	0	0
Ahorcamiento o sofocación	42	5	32	0	5	0
Otros especificados	20	18	0	0	2	0
Otros no especificados	32	22	1	1	8	0
Compl. atención médica y quirúrgica	1	0	0	0	0	1
Mujeres						
Todas las Causas Externas	101	57	22	7	15	0
Cortes o perforaciones	1	0	0	0	1	0
Ahogamiento o sumersión	9	7	0	0	2	0
Caídas	1	0	1	0	0	0
Fuego (llama, objeto o sustancia)	4	2	0	0	2	0
Armas de fuego	6	1	0	3	2	0
Maquinaria	0	0	0	0	0	0
Vehículos de transporte terrestre	30	30	0	0	0	0
Otros vehículos de transporte	0	0	0	0	0	0
Factores naturales o ambientales	0	0	0	0	0	0
Envenenamientos	1	0	1	0	0	0
Golpes por o contra	1	0	0	1	0	0
Ahorcamiento o sofocación	28	1	19	2	6	0
Otros especificados	13	12	0	1	0	0
Otros no especificados	7	4	1	0	2	0
Compl. atención médica y quirúrgica	0	0	0	0	0	0

CUADRO 18: Continuación
Adolescentes de 15 a 19 años
Ambos sexos

MECANISMO	TOTAL	INTENCIONALIDAD				
		No intencional	Suicidio	Agresión	No determinada	No clasificables
Todas las Causas Externas	1,761	788	378	307	282	6
Cortes o perforaciones	86	0	0	67	19	0
Ahogamiento o sumersión	73	53	2	0	18	0
Caídas	12	8	3	0	1	0
Fuego (llama, objeto o sustancia)	14	7	2	0	5	0
Armas de fuego	355	7	28	210	110	0
Maquinaria	1	1	0	0	0	0
Vehículos de transporte terrestre	484	484	0	0	0	0
Otros vehículos de transporte	4	4	0	0	0	0
Factores naturales o ambientales	4	4	0	0	0	0
Envenenamientos	20	10	5	0	5	0
Golpes por o contra	5	1	0	4	0	0
Ahorcamiento o sofocación	411	19	333	4	55	0
Otros especificados	46	35	2	2	7	0
Otros no especificados	240	155	3	20	62	0
Compl. atención médica y quirúrgica	6	0	0	0	0	6
Varones						
Todas las Causas Externas	1,447	640	296	274	235	2
Cortes o perforaciones	79	0	0	62	17	0
Ahogamiento o sumersión	65	48	1	0	16	0
Caídas	8	8	0	0	0	0
Fuego (llama, objeto o sustancia)	7	3	2	0	2	0
Armas de fuego	321	6	25	192	98	0
Maquinaria	1	1	0	0	0	0
Vehículos de transporte terrestre	390	390	0	0	0	0
Otros vehículos de transporte	4	4	0	0	0	0
Factores naturales o ambientales	4	4	0	0	0	0
Envenenamientos	10	6	2	0	2	0
Golpes por o contra	4	1	0	3	0	0
Ahorcamiento o sofocación	322	11	262	0	49	0
Otros especificados	35	27	2	0	6	0
Otros no especificados	195	131	2	17	45	0
Compl. atención médica y quirúrgica	2	0	0	0	0	2
Mujeres						
Todas las Causas Externas	314	148	82	33	47	4
Cortes o perforaciones	7	0	0	5	2	0
Ahogamiento o sumersión	8	5	1	0	2	0
Caídas	4	0	3	0	1	0
Fuego (llama, objeto o sustancia)	7	4	0	0	3	0
Armas de fuego	34	1	3	18	12	0
Maquinaria	0	0	0	0	0	0
Vehículos de transporte terrestre	94	94	0	0	0	0
Otros vehículos de transporte	0	0	0	0	0	0
Factores naturales o ambientales	0	0	0	0	0	0
Envenenamientos	10	4	3	0	3	0
Golpes por o contra	1	0	0	1	0	0
Ahorcamiento o sofocación	89	8	71	4	6	0
Otros especificados	11	8	0	2	1	0
Otros no especificados	45	24	1	3	17	0
Compl. atención médica y quirúrgica	4	0	0	0	0	4

CUADRO 19: Defunciones de adolescentes por suicidios según jurisdicción de residencia, edad y sexo de los fallecidos. República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de residencia	TOTAL	Edad y sexo					
		10 a 14 años			15 a 19 años		
		Total	Varon	Mujer	Total	Varon	Mujer
República Argentina	438	60	38	22	378	296	82
CABA	1	0	0	0	1	0	1
Buenos Aires	100	14	10	4	86	78	8
Partidos del Aglom. GBA	61	10	7	3	51	46	5
Catamarca	13	4	1	3	9	8	1
Cordoba	24	3	1	2	21	15	6
Corrientes	6	1	1	0	5	2	3
Chaco	18	3	3	0	15	12	3
Chubut	8	2	2	0	6	4	2
Entre Rios	16	2	1	1	14	11	3
Formosa	7	1	1	0	6	3	3
Jujuy	21	2	2	0	19	12	7
La Pampa	3	0	0	0	3	3	0
La Rioja	8	3	3	0	5	5	0
Mendoza	13	2	0	2	11	8	3
Misiones	17	1	1	0	16	13	3
Neuquen	11	1	1	0	10	9	1
Rio Negro	9	1	1	0	8	7	1
Salta	55	11	4	7	44	35	9
San Juan	9	2	1	1	7	4	3
San Luis	9	1	1	0	8	4	4
Santa Cruz	1	0	0	0	1	0	1
Santa Fe	35	4	2	2	31	21	10
Santiago del Estero	12	0	0	0	12	11	1
Tucuman	37	2	2	0	35	28	7
Tierra del Fuego	3	0	0	0	3	2	1
Otros Países	1	0	0	0	1	0	1
Ignorado	1	0	0	0	1	1	0

Nota: Las defunciones por suicidios incluyen las categorías X60-X84 Lesiones Autoinfligidas y la categoría Y870 Secuelas de lesiones autoinfligidas de la Clasificación Estadística Internacional de Enfermedades y Problemas Relacionados con la Salud (CIE 10)

CUADRO 20: Defunciones y tasa trienal de mortalidad de adolescentes (cada 100.000 habitantes) por suicidios, según jurisdicción de residencia. República Argentina - Años 1990-2013.

Jurisdicción de residencia	1990-1992		1993-1995		1996-1998		1999-2001	
	Defun- ciones	Tasa (*)						
República Argentina	467	2.5	590	3.0	676	3.4	904	4.5
Ciud. Aut. de Buenos Aires	31	2.5	26	2.1	25	2.1	37	3.2
Buenos Aires	156	2.2	199	2.7	174	2.4	242	3.3
Catamarca	4	2.3	6	3.2	6	3.1	17	8.6
Córdoba	13	0.8	27	1.7	48	2.9	67	4.1
Corrientes	27	5.2	27	4.9	29	5.1	19	3.3
Chaco	14	2.5	22	3.7	35	5.6	52	8.2
Chubut	11	4.9	17	7.1	16	6.5	34	13.6
Entre Ríos	16	2.6	23	3.6	28	4.3	31	4.7
Formosa	11	4.1	13	4.4	19	6.2	22	6.9
Jujuy	27	7.4	23	6.0	27	7.0	29	7.5
La Pampa	10	6.8	12	7.6	11	6.7	11	6.6
La Rioja	4	2.8	5	3.2	5	3.0	7	4.1
Mendoza	23	2.7	33	3.7	42	4.7	40	4.5
Misiones	11	2.1	16	2.8	18	3.0	24	3.8
Neuquén	10	4.0	10	3.7	17	6.0	22	7.4
Río Negro	12	3.8	14	4.2	19	5.6	27	7.9
Salta	22	3.7	28	4.4	31	4.7	52	7.7
San Juan	1	0.3	3	0.8	5	1.4	15	4.2
San Luis	0	0.0	2	1.1	11	5.6	13	6.4
Santa Cruz	6	6.5	5	4.9	8	7.4	11	9.7
Santa Fe	34	2.2	46	2.8	70	4.3	82	5.0
Santiago del Estero	9	1.9	8	1.6	16	3.2	10	2.0
Tucumán	14	1.9	12	1.5	10	1.3	27	3.5
Tierra del Fuego	0	0.0	1	2.3	1	1.9	3	5.1
Lugar no especificado	1	-	12	-	5	-	10	-

CUADRO 20: Defunciones y tasa trienal de mortalidad de adolescentes (cada 100.000 habitantes) por suicidios, según jurisdicción de residencia. República Argentina - Años 1990-2013. Continuación

Jurisdicción de residencia	2002-2004		2005-2007		2008-2010		2011-2013	
	Defun- ciones	Tasa (*)						
República Argentina	1,227	6.1	1,332	6.5	1,265	6.1	1,484	7.2
Ciud. Aut. de Buenos Aires	48	4.3	28	2.6	16	1.5	2	0.2
Buenos Aires	422	5.8	424	5.8	304	4.1	424	5.7
Catamarca	16	7.6	19	8.5	30	12.8	33	14.0
Córdoba	78	4.8	80	4.9	73	4.4	51	3.1
Corrientes	41	6.8	38	6.1	41	6.6	40	6.5
Chaco	49	7.4	49	7.2	51	7.4	57	8.5
Chubut	27	10.5	30	11.6	27	10.6	39	15.0
Entre Ríos	24	3.6	48	7.2	40	6.0	50	7.5
Formosa	27	7.9	35	9.6	34	9.2	54	14.9
Jujuy	49	12.2	64	15.4	81	19.2	82	19.5
La Pampa	14	8.1	8	4.6	14	8.1	9	5.4
La Rioja	12	6.5	8	3.9	15	7.1	29	13.9
Mendoza	43	4.7	58	6.3	68	7.5	49	5.4
Misiones	24	3.6	31	4.5	35	5.0	44	6.2
Neuquén	29	9.4	33	10.5	31	9.9	26	8.5
Río Negro	21	6.0	20	5.8	19	5.8	23	7.0
Salta	96	13.5	112	14.9	111	14.2	167	21.1
San Juan	18	4.9	19	5.0	21	5.4	29	7.4
San Luis	17	7.8	8	3.4	13	5.3	17	6.7
Santa Cruz	14	11.6	17	13.3	14	10.8	13	9.3
Santa Fe	95	5.8	88	5.4	91	5.7	95	6.1
Santiago del Estero	12	2.3	18	3.2	36	6.3	38	6.7
Tucumán	42	5.3	76	9.2	91	10.7	102	11.8
Tierra del Fuego	5	7.5	10	13.7	4	5.3	5	6.5
Lugar no especificado	4	-	5	-	5	-	6	-

Nota: Las defunciones por suicidios incluyen las categorías X60-X84 Lesiones Autoinfligidas y la categoría Y870 Secuelas de lesiones autoinfligidas de la Clasificación Estadística Internacional de Enfermedades y Problemas Relacionados con la Salud (CIE 10)

(*) Las tasas se presentan en *cursiva*, cuando el numerador es igual a o menor de 16.

CUADRO 21: Defunciones de adolescentes por local de ocurrencia, según jurisdicción de residencia de los fallecidos. República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de residencia	Total de defunciones de adolescentes	Establecimiento de salud			Domicilio particular	Otro lugar	Sin especificar
		Subtotal	Oficial	No oficial			
República Argentina	3,553	1,895	1,484	411	702	939	17
CABA	122	78	50	28	21	23	0
Buenos Aires	1,148	667	515	152	199	272	10
Partidos del Aglom. GBA	754	445	338	107	138	168	3
Catamarca	45	21	18	3	6	18	0
Cordoba	220	115	72	43	54	50	1
Corrientes	92	38	36	2	20	34	0
Chaco	180	89	77	12	41	50	0
Chubut	30	16	10	6	7	7	0
Entre Rios	122	67	54	13	25	30	0
Formosa	95	51	46	5	18	26	0
Jujuy	85	36	29	7	17	32	0
La Pampa	26	14	10	4	4	8	0
La Rioja	35	18	13	5	6	11	0
Mendoza	140	54	46	8	41	45	0
Misiones	161	83	70	13	30	48	0
Neuquen	50	23	16	7	14	13	0
Rio Negro	54	29	15	14	13	12	0
Salta	158	68	57	11	55	35	0
San Juan	63	29	27	2	12	22	0
San Luis	36	17	11	6	11	8	0
Santa Cruz	35	23	18	5	4	8	0
Santa Fe	337	179	150	29	48	104	6
Santiago del Estero	115	60	54	6	21	34	0
Tucuman	167	96	73	23	30	41	0
Tierra del Fuego	11	6	2	4	4	1	0
Otros Países	13	9	8	1	1	3	0
Ignorado	13	9	7	2	0	4	0

CUADRO 22: Defunciones de adolescentes según asociación a algún sistema de atención de la salud y jurisdicción de residencia de los fallecidos. República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de residencia	Total de defunciones de adolescentes	Asociación a algún sistema de atención de la salud		
		Asociados	No asociados	Sin especificar
República Argentina	3,553	948	861	1,744
CABA	122	25	30	67
Buenos Aires	1,148	220	54	874
Partidos del Aglom.	754	150	44	560
Catamarca	45	11	14	20
Cordoba	220	67	41	112
Corrientes	92	18	39	35
Chaco	180	17	52	111
Chubut	30	9	6	15
Entre Rios	122	27	33	62
Formosa	95	15	60	20
Jujuy	85	24	59	2
La Pampa	26	19	4	3
La Rioja	35	22	11	2
Mendoza	140	68	71	1
Misiones	161	23	40	98
Neuquen	50	14	19	17
Rio Negro	54	27	6	21
Salta	158	127	28	3
San Juan	63	18	35	10
San Luis	36	11	6	19
Santa Cruz	35	31	2	2
Santa Fe	337	89	185	63
Santiago del Estero	115	33	31	51
Tucuman	167	27	32	108
Tierra del Fuego	11	4	0	7
Otros Países	13	1	3	9
Ignorado	13	1	0	12

CUADRO 23: Defunciones de adolescentes de 14 a 19 años según nivel de instrucción y jurisdicción de residencia de los fallecidos. República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de residencia	Total de defunciones de adolescentes de 14 a 19 años	Nivel de instrucción					
		Sin instrucción	Hasta Primaria y C.EGB incompleta	Primaria y C.EGB completa	Secundaria y Polimodal incompleta	Secundaria y Polimodal completa y más	Sin especificar
República Argentina	2,955	55	130	255	457	95	1,963
CABA	91	0	0	1	3	1	86
Buenos Aires	944	2	4	5	17	2	914
Partidos del Aglom. GBA	624	1	4	4	12	2	601
Catamarca	39	0	1	1	3	2	32
Cordoba	185	10	0	2	1	0	172
Corrientes	79	3	11	8	18	4	35
Chaco	151	0	3	1	5	0	142
Chubut	24	2	1	2	4	1	14
Entre Rios	98	5	5	16	15	4	53
Formosa	76	1	1	10	23	4	37
Jujuy	69	0	4	12	47	4	2
La Pampa	20	1	0	4	6	2	7
La Rioja	29	0	4	3	12	10	0
Mendoza	119	6	24	33	43	11	2
Misiones	127	6	5	7	15	4	90
Neuquen	43	2	1	1	14	2	23
Rio Negro	45	1	2	8	19	2	13
Salta	136	0	13	14	47	6	56
San Juan	49	0	11	17	16	3	2
San Luis	31	1	2	0	11	2	15
Santa Cruz	30	0	0	9	14	0	7
Santa Fe	291	9	28	90	99	21	44
Santiago del Estero	96	2	8	11	18	8	49
Tucuman	152	4	1	0	6	1	140
Tierra del Fuego	9	0	0	0	0	1	8
Otros Países	11	0	1	0	1	0	9
Ignorado	11	0	0	0	0	0	11

CUADRO 24: Defunciones maternas de adolescentes según grupos de causas y edad.
República Argentina - Año 2015

Grupo de causas de defunción	TOTAL	EDAD					
		10 a 14	15	16	17	18	19
TODAS LAS CAUSAS	46	4	2	8	10	11	11
Embarazo terminado en aborto (O00 a O07)	6	1	0	1	2	0	2
Causas obstétricas directas	29	3	2	4	7	5	8
Trastornos hipertensivos, edema y proteinuria en el embarazo, parto y puerperio (O10-O16)	9	2	0	2	2	1	2
Placenta previa, desprendimiento prematuro de placenta y hemorragia anteparto (O44- O46)	-	-	-	-	-	-	-
Hemorragia postparto (O72)	1	0	0	0	1	0	0
Sepsis y otras complicaciones principalmente relacionadas con el puerperio (O85-O92)	11	1	1	2	3	0	4
Muerte obstétrica de causa no especificada (O95)	1	0	0	0	1	0	0
Otras causas directas (O20-O29; O30-O43; O47-O48; O60-O69; O70-O71; O73-O75)	7	0	1	0	0	4	2
Causas obstétricas indirectas	11	0	0	3	1	6	1
Enferm. Por Virus de la Inmunodef. Humana (B20-B24)	1	0	0	1	0	0	0
Enf. del Sist. Circulatorio que complican el embarazo, parto o puerperio (O994)	-	-	-	-	-	-	-
Enf. del Sist. Respiratorio que complican el embarazo, parto o puerperio (O995)	2	0	0	0	0	2	0
Enf. del Sist. Digestivo que complican el embarazo, parto o puerperio (O996)	1	0	0	0	0	0	1
Otras causas indirectas	7	0	0	2	1	4	0

CUADRO 25: Defunciones maternas de adolescentes según edad y jurisdicción de residencia de las fallecidas. República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de residencia	TOTAL MUERTES MATERNAS	Edad					
		10 a 14	15	16	17	18	19
República Argentina	46	4	2	8	10	11	11
Ciud. Aut. de Buenos Aires	0	0	0	0	0	0	0
Buenos Aires	11	0	0	3	4	3	1
Partidos del Aglom. GBA	10	0	0	3	3	3	1
Catamarca	0	0	0	0	0	0	0
Córdoba	0	0	0	0	0	0	0
Corrientes	2	0	0	0	1	0	1
Chaco	5	0	0	1	0	1	3
Chubut	2	1	0	0	1	0	0
Entre Ríos	1	0	0	0	0	1	0
Formosa	3	2	0	0	1	0	0
Jujuy	1	0	0	0	0	1	0
La Pampa	0	0	0	0	0	0	0
La Rioja	0	0	0	0	0	0	0
Mendoza	1	0	0	1	0	0	0
Misiones	4	1	0	0	1	1	1
Neuquén	0	0	0	0	0	0	0
Río Negro	0	0	0	0	0	0	0
Salta	5	0	0	1	1	1	2
San Juan	2	0	0	0	1	1	0
San Luis	2	0	0	0	0	1	1
Santa Cruz	0	0	0	0	0	0	0
Santa Fe	2	0	1	1	0	0	0
Santiago del Estero	1	0	0	0	0	0	1
Tucumán	3	0	1	1	0	0	1
Tierra del Fuego	0	0	0	0	0	0	0
Otros países	1	0	0	0	0	1	0
Lugar no especificado	0	0	0	0	0	0	0

CUADRO 26: Defunciones maternas de adolescentes según grupos de causas de muerte y jurisdicción de residencia de las fallecidas. República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de residencia	TOTAL MUERTES MATERNAS	Grupos de causa de muerte materna		
		Embarazo terminado en aborto	Causas obstétricas directas	Causas obstétricas indirectas
República Argentina	46	6	29	11
Ciud. Aut. de Buenos Aires	0	0	0	0
Buenos Aires	11	1	7	3
Partidos del Aglom. GBA	10	1	6	3
Catamarca	0	0	0	0
Córdoba	0	0	0	0
Corrientes	2	0	2	0
Chaco	5	0	4	1
Chubut	2	2	0	0
Entre Ríos	1	0	0	1
Formosa	3	1	2	0
Jujuy	1	0	0	1
La Pampa	0	0	0	0
La Rioja	0	0	0	0
Mendoza	1	0	0	1
Misiones	4	0	3	1
Neuquén	0	0	0	0
Río Negro	0	0	0	0
Salta	5	1	3	1
San Juan	2	0	2	0
San Luis	2	0	2	0
Santa Cruz	0	0	0	0
Santa Fe	2	0	1	1
Santiago del Estero	1	0	1	0
Tucumán	3	1	2	0
Tierra del Fuego	0	0	0	0
Otros países	1	0	0	1
Lugar no especificado	0	0	0	0

CUADRO 27: Defunciones maternas según grupos de causas y tasa de mortalidad materna de adolescentes.
República Argentina - Años 1990-2015

Años	TOTAL MUERTES MATERNAS	Grupos de causa de muerte materna			Nacidos vivos de madres adolescentes	Tasa de mortalidad materna de adolescentes (*)
		Embarazo terminado en aborto	Causas obstétricas directas	Causas obstétricas indirectas		
1990	35	14	20	1	96,404	3.6
1991	29	9	20	0	103,130	2.8
1992	34	9	24	1	100,283	3.4
1993	36	10	24	2	100,144	3.6
1994	38	11	27	0	103,118	3.7
1995	25	7	16	2	103,648	2.4
1996	34	7	23	4	105,705	3.2
1997	42	13	27	2	111,887	3.8
1998	27	7	19	1	107,829	2.5
1999	38	10	23	5	105,545	3.6
2000	30	8	20	2	106,335	2.8
2001	27	7	14	6	100,082	2.7
2002	32	8	21	3	101,749	3.1
2003	35	7	26	2	106,434	3.3
2004	29	9	16	4	106,438	2.7
2005	26	8	16	2	107,108	2.4
2006	38	8	23	7	106,651	3.6
2007	36	10	18	8	109,561	3.3
2008	43	8	29	6	114,971	3.7
2009	35	8	15	12	116,824	3.0
2010	43	3	27	13	117,591	3.7
2011	36	10	19	7	119,010	3.0
2012	34	2	22	10	114,292	3.0
2013	33	9	15	9	117,386	2.8
2014	39	5	21	13	116,952	3.3
2015	46	6	29	11	111,699	4.1

(*) Las tasas de mortalidad materna son por 10.000 nacidos vivos.

CUADRO 28: Defunciones infantiles de madres adolescentes según edad de la madre, por jurisdicción de residencia.
República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de residencia	Total de defunciones infantiles	Defunciones infantiles sin especificar la edad de la madre	Edad										
			Subtotal de 10 a 19	10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
República Argentina	7,445	2,356	1,034	0	0	1	12	33	93	154	207	264	270
Ciud. Aut. de Buenos Aires	267	75	28	0	0	0	0	1	2	2	7	4	12
Buenos Aires	2,837	1,573	216	0	0	0	0	5	22	33	36	60	60
Partidos del Aglom. GBA	2,070	1,087	165	0	0	0	0	3	14	24	29	46	49
Catamarca	75	5	16	0	0	0	0	2	3	3	3	2	3
Córdoba	493	120	61	0	0	0	2	1	3	6	14	20	15
Corrientes	300	86	45	0	0	0	0	1	3	9	15	10	7
Chaco	300	106	61	0	0	0	3	1	3	8	14	14	18
Chubut	68	9	3	0	0	0	0	0	0	0	2	0	1
Entre Ríos	246	27	48	0	0	0	0	2	4	6	8	17	11
Formosa	155	3	37	0	0	0	0	4	3	3	11	8	8
Jujuy	142	2	35	0	0	0	1	1	1	4	7	12	9
La Pampa	48	4	10	0	0	0	0	1	2	1	1	3	2
La Rioja	71	7	20	0	0	0	0	0	1	2	1	9	7
Mendoza	310	5	59	0	0	0	0	0	10	11	12	16	10
Misiones	244	14	65	0	0	1	2	3	5	6	12	20	16
Neuquén	103	4	24	0	0	0	0	1	2	3	6	7	5
Río Negro	105	8	13	0	0	0	0	1	1	3	2	3	3
Salta	334	108	53	0	0	0	2	2	7	9	7	8	18
San Juan	138	7	30	0	0	0	0	1	1	8	5	7	8
San Luis	76	3	15	0	0	0	0	0	0	2	3	4	6
Santa Cruz	69	8	13	0	0	0	0	0	3	2	0	1	7
Santa Fe	479	35	91	0	0	0	1	2	10	18	18	20	22
Santiago del Estero	159	108	13	0	0	0	0	1	0	4	3	2	3
Tucumán	375	24	69	0	0	0	1	2	6	10	19	15	16
Tierra del Fuego	23	3	5	0	0	0	0	0	1	0	1	1	2
Otros países	7	1	1	0	0	0	0	0	0	0	0	1	0
Lugar no especificado	21	11	3	0	0	0	0	1	0	1	0	0	1

CUADRO 29: Defunciones fetales totales, defunciones fetales tardías, defunciones neonatales precoces de madres adolescentes y razón de mortalidad fetal por 1.000 nacidos vivos, por jurisdicción de residencia.
República Argentina - Año 2015

Jurisdicción de residencia	Total de defunciones fetales	Defunciones fetales tardías	Defunciones neonatales precoces	Tasa de mortalidad perinatal(*)	Razón de mortalidad fetal (*)
República Argentina	1,203	981	574	13.8	10.8
Ciud. Aut. de Buenos Aires	32	27	15	16.6	12.8
Buenos Aires	273	255	95	10.2	8.0
Partidos del Aglom. GBA	217	195	75	11.2	9.1
Catamarca	1	1	6	5.3	0.8
Córdoba	65	59	32	11.8	8.5
Corrientes	53	50	23	17.9	13.2
Chaco	40	35	22	9.3	6.6
Chubut	10	10	1	8.0	7.3
Entre Ríos	28	27	27	13.2	6.9
Formosa	35	10	20	10.3	12.0
Jujuy	32	30	15	17.7	12.7
La Pampa	4	3	3	7.9	5.3
La Rioja	4	4	8	11.6	3.9
Mendoza	34	27	30	11.3	6.8
Misiones	57	54	28	13.4	9.4
Neuquén	7	7	17	14.2	4.2
Río Negro	8	7	5	6.6	4.4
Salta	92	33	26	10.4	16.3
San Juan	32	20	15	13.7	12.6
San Luis	6	6	3	7.1	4.8
Santa Cruz	8	8	9	19.9	9.5
Santa Fe	74	64	42	11.8	8.3
Santiago del Estero	10	10	8	4.8	2.6
Tucumán	77	36	44	14.6	14.1
Tierra del Fuego	3	3	1	12.9	9.8
Otros países	1		1	-	-
Lugar no especificado			3	-	-

(*) Las razones se presentan en *cursiva*, cuando el numerador es igual a o menor de 16.

Debe destacarse que en las defunciones fetales el peso porcentual de la categoría sin especificar la edad de la madre en las provincias de Buenos Aires y Santiago del Estero supera el 10%.

Tasa de mortalidad perinatal: Es el cociente entre la suma de las defunciones fetales tardías más las defunciones neonatales precoces, y la suma de las defunciones fetales tardías más los nacidos vivos, por mil.

Razón de mortalidad fetal: Es el cociente entre las defunciones fetales totales y el total de nacidos vivos, por mil.

CUADRO 30: Egresos de adolescentes de establecimientos oficiales según edad y sexo, por jurisdicción de ocurrencia.

República Argentina - Año 2014

Ambos sexos

Jurisdicción	Total de egresos	Subtotal de 10 a 19	Edad									
			10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
Total de Jurisdicciones informantes	2,137,332	274,167	13,572	13,296	13,816	15,579	20,447	25,464	33,864	40,879	47,003	50,247
Ciud.Aut. de Buenos Aires (*)	139,385	13,088	934	872	948	1,081	1,071	1,162	1,385	1,592	1,926	2,117
Buenos Aires	751,359	79,708	4,105	3,871	3,911	4,485	5,620	6,947	9,590	11,897	14,074	15,208
Catamarca	30,365	4,807	207	279	274	306	440	611	575	633	741	741
Cordoba	78,764	10,807	390	410	370	467	642	1,008	1,381	1,791	2,177	2,171
Corrientes	71,512	11,055	460	482	467	610	818	1,184	1,517	1,667	1,918	1,932
Chaco	82,596	15,072	620	517	646	627	942	1,662	2,233	2,441	2,630	2,754
Chubut	25,599	2,715	155	130	165	173	193	233	284	391	477	514
Entre Ríos	81,784	10,976	578	591	554	582	820	1,076	1,408	1,640	1,832	1,895
Formosa	51,129	9,136	445	393	468	538	829	926	1,234	1,360	1,376	1,567
Jujuy	51,230	8,268	384	390	412	513	709	782	1,022	1,262	1,359	1,435
La Pampa	21,480	2,444	129	112	120	114	167	235	321	347	455	444
La Rioja	19,337	2,551	120	120	116	148	186	275	325	411	420	430
Mendoza	97,189	13,764	863	898	860	968	1,279	1,049	1,445	1,818	2,145	2,439
Misiones	85,568	14,736	586	658	613	725	1,089	1,398	1,853	2,288	2,674	2,852
Neuquen	42,161	4,570	229	201	217	279	305	441	594	719	747	838
Río Negro	38,429	4,803	239	211	220	270	343	419	540	803	835	923
Salta	124,352	18,657	628	627	729	820	1,188	1,893	2,427	3,061	3,477	3,807
San Juan	24,608	2,866	150	161	108	134	151	276	337	443	527	579
San Luis	22,005	2,973	129	120	136	134	190	303	369	451	575	566
Santa Cruz	22,137	2,385	117	141	139	144	160	190	278	343	373	500
Santa Fe	142,091	19,798	1,162	1,101	1,253	1,281	1,812	1,828	2,444	2,768	3,047	3,102
Santiago del Estero	34,899	4,951	285	305	313	357	459	441	606	696	744	745
Tucumán	91,708	13,188	612	645	726	754	979	1,061	1,627	1,946	2,331	2,507
Tierra del fuego	7,645	849	45	61	51	69	55	64	69	111	143	181

Nota: Deben tenerse presente que la cobertura de los archivos de egresos de las distintas provincias es variable y en algunas de ellas la información no refleja el 100% de la internación de los establecimientos oficiales.

CUADRO 30: Continuación

Varones

Jurisdicción	Total de egresos	Subtotal de 10 a 19	Edad									
			10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
Total de Jurisdicciones informantes	836,103	85,074	7,802	7,514	7,646	7,826	8,235	7,834	8,554	9,380	10,018	10,265
Ciud.Aut. de Buenos Aires	58,820	5,183	535	476	486	612	525	504	509	505	527	504
Buenos Aires	307,160	26,873	2319	2123	2226	2329	2337	2394	2706	3206	3503	3730
Catamarca	11,357	1,523	128	157	147	139	175	211	134	133	133	166
Cordoba	28,134	2,694	235	252	192	224	224	261	292	317	372	325
Corrientes	28,668	3,624	288	285	250	308	310	409	408	438	475	453
Chaco	28,867	3,814	364	315	366	304	300	393	439	420	454	459
Chubut	10,236	798	86	71	92	92	72	54	65	75	95	96
Entre Ríos	33,922	3,344	373	332	318	289	311	303	314	380	368	356
Formosa	17,941	2,344	262	235	220	213	277	238	223	233	208	235
Jujuy	18,138	2,350	210	209	231	236	267	197	230	286	237	247
La Pampa	8,600	753	75	66	71	50	74	72	81	88	94	82
La Rioja	7,239	795	56	62	72	61	65	81	84	95	104	115
Mendoza	37,122	4,401	530	482	509	517	529	294	334	368	423	415
Misiones	30,450	4,163	341	405	360	382	505	400	412	442	423	493
Neuquen	17,161	1,485	142	116	121	152	120	125	184	169	162	194
Río Negro	14,515	1,395	152	102	115	131	156	108	121	161	152	197
Salta	44,529	5,293	334	350	414	359	457	618	615	661	753	732
San Juan	9,261	801	77	88	54	63	57	82	85	92	110	93
San Luis	8,009	894	72	64	83	77	73	96	97	113	118	101
Santa Cruz	8,035	731	67	83	79	70	66	56	74	78	71	87
Santa Fe	59,064	6,460	622	658	643	609	713	562	628	635	708	682
Santiago del Estero	13,947	1,614	156	164	174	182	197	121	176	140	150	154
Tucumán	32,040	3,491	350	385	399	402	401	236	332	320	358	308
Tierra del fuego	2,888	251	28	34	24	25	24	19	11	25	20	41

Nota: Deben tenerse presente que la cobertura de los archivos de egresos de las distintas provincias es variable y en algunas de ellas la información no refleja el 100% de la internación de los establecimientos oficiales.

CUADRO 30: Continuación

Mujeres

Jurisdicción	Total de egresos	Subtotal de 10 a 19	Edad									
			10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
Total de Jurisdicciones informantes	1,300,620	189,033	5,767	5,776	6,166	7,750	12,209	17,623	25,303	31,493	36,976	39,970
Ciud.Aut. de Buenos Aires	80,558	7,905	399	396	462	469	546	658	876	1,087	1,399	1,613
Buenos Aires	444,024	52,820	1,786	1,747	1,685	2,154	3,282	4,551	6,882	8,689	10,567	11,477
Catamarca	18995	3,283	79	122	127	167	265	400	441	500	608	574
Cordoba	50620	8,113	155	158	178	243	418	747	1089	1474	1805	1846
Corrientes	42819	7,429	172	197	217	302	508	775	1108	1229	1442	1479
Chaco	53719	11,256	256	202	279	323	642	1268	1794	2021	2176	2295
Chubut	15363	1,917	69	59	73	81	121	179	219	316	382	418
Entre Ríos	47836	7,630	205	258	236	293	509	772	1094	1260	1464	1539
Formosa	33188	6,792	183	158	248	325	552	688	1011	1127	1168	1332
Jujuy	33079	5,913	174	179	180	276	441	585	792	976	1122	1188
La Pampa	12880	1,691	54	46	49	64	93	163	240	259	361	362
La Rioja	12091	1,755	64	58	44	87	121	194	241	316	316	314
Mendoza	60060	9,363	333	416	351	451	750	755	1111	1450	1722	2024
Misiones	55116	10,573	245	253	253	343	584	998	1441	1846	2251	2359
Neuquen	24999	3,085	87	85	96	127	185	316	410	550	585	644
Río Negro	23914	3,408	87	109	105	139	187	311	419	642	683	726
Salta	79816	13,364	294	277	315	461	731	1275	1812	2400	2724	3075
San Juan	15347	2,065	73	73	54	71	94	194	252	351	417	486
San Luis	13996	2,079	57	56	53	57	117	207	272	338	457	465
Santa Cruz	14019	1,646	49	58	59	74	93	134	203	263	302	411
Santa Fe	82819	13,316	539	441	609	672	1099	1263	1813	2131	2336	2413
Santiago del Estero	20948	3,336	129	141	139	175	262	320	430	556	593	591
Tucumán	59662	9,697	262	260	327	352	578	825	1295	1626	1973	2199
Tierra del fuego	4752	597	16	27	27	44	31	45	58	86	123	140

Nota: Deben tenerse presente que la cobertura de los archivos de egresos de las distintas provincias es variable y en algunas de ellas la información no refleja el 100% de la internación de los establecimientos oficiales.

CUADRO 31: Egresos de adolescentes de establecimientos oficiales según grupos de causas, por edad y sexo.
República Argentina - Año 2014
Ambos sexos

Grupo de diagnóstico de egreso	Total	Edad									
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
<i>Todas las causas</i>	274,167	13,572	13,296	13,816	15,579	20,447	25,464	33,864	40,879	47,003	50,247
<i>Enfermedades infecciosas y parasitarias</i>	8,366	939	892	769	809	835	737	843	861	856	825
Enfermedades infecciosas intestinales	6,140	770	707	603	599	606	518	590	607	597	543
Tuberculosis	473	11	14	13	28	52	56	49	77	88	85
Septicemias	195	15	19	22	12	21	21	21	18	17	29
Infecciones con modo de transmisión predominantemente sexual	238	3	2	4	15	18	27	45	38	40	46
Dengue	15	1	0	1	0	0	1	5	3	3	1
Infecciones virales caracterizadas por lesiones de la piel y mucosas	266	42	50	38	30	28	22	10	19	17	10
Enfermedad por virus de la inmunodeficiencia humana	335	15	24	34	42	33	32	47	46	26	36
Resto de enfermedades infecciosas y parasitarias	704	82	76	54	83	77	60	76	53	68	75
<i>Tumores malignos</i>	2,555	277	317	348	297	327	212	234	206	171	166
Tumores malignos de los huesos y de los cartílagos articulares	363	41	48	45	49	33	25	37	41	38	6
Tumores malignos de los tejidos mesoteliales y de los tejidos blandos	79	4	1	6	4	32	11	6	5	6	4
Tumores malignos del ovario	60	2	2	14	3	0	12	9	7	4	7
Tumores malignos del encéfalo	159	35	26	26	18	8	17	14	9	3	3
Enfermedad de Hodgkin	108	13	5	14	17	7	3	3	15	11	20
Linfoma no Hodgkin	135	7	3	20	26	14	4	12	15	13	21
Leucemias	1,223	150	197	197	139	190	88	90	86	43	43
Resto de tumores malignos	428	25	35	26	41	43	52	63	28	53	62
<i>Tumores in situ, tumores benignos y tumores de comportamiento incierto o desconocido</i>	1,364	123	96	121	137	163	158	142	156	121	147
<i>Enfermedades de la sangre y órganos hematopoyéticos y ciertos trastornos que afectan el</i>	1,644	174	171	177	141	228	142	146	164	147	154
<i>Enfermedad endocrinas nutricionales y metabólicas</i>	3,728	381	381	403	374	463	361	338	309	358	360
Diabetes Mellitus	1,468	116	124	181	179	204	150	134	124	136	120
Desnutrición	169	21	21	25	15	18	16	13	8	24	8
Obesidad y otros tipos de hiperalimentación	125	18	13	18	22	21	6	13	7	3	4
Depleción de volumen	1,034	134	136	94	81	91	114	90	84	106	104
Resto de enfermedades endocrinas nutricionales y metabólicas	932	92	87	85	77	129	75	88	86	89	124
<i>Trastornos mentales y del comportamiento</i>	7,302	90	113	217	384	791	987	1,103	1,236	1,228	1,153
Trastornos mentales y del comportamiento debidos al uso de alcohol	1,451	2	8	17	71	155	208	236	261	266	227
Trastornos mentales y del comportamiento debidos al uso de otras sustancias psicoactivas	1,386	3	7	18	44	143	192	236	281	237	225
Ezquizofrenia, trastornos esquizotípicos y trastornos delirantes	1,096	7	13	15	40	98	110	161	193	232	227
Episodio depresivo y trastorno depresivo recurrente	415	2	2	9	16	55	88	75	67	51	50
Trastornos neuróticos, trastornos relacionados con el estrés y trastornos somatomorfos	1,458	32	41	86	104	184	198	190	223	203	197
Trastornos de la ingestión de alimentos	144	4	6	6	12	14	23	28	18	20	13
Resto de trastornos mentales y del comportamiento	1,352	40	36	66	97	142	168	177	193	219	214

CUADRO 31: Continuación

Ambos sexos

Grupo de diagnóstico de egreso	Total	Edad									
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
Enfermedades del sistema nervioso central	3,243	292	341	340	370	370	326	335	283	288	298
Enfermedades inflamatorias del sistema nervioso central	268	30	52	26	24	27	25	19	23	24	18
Epilepsia	1,475	142	138	161	182	178	146	135	134	126	133
Parálisis cerebral y otros síndromes paralíticos	269	25	28	42	34	25	21	42	11	16	25
Resto de enfermedades del sistema nervioso	1,231	95	123	111	130	140	134	139	115	122	122
Enfermedades del ojo y sus anexos	803	109	81	97	96	83	81	59	67	61	87
Enfermedades del oído y de la apófisis mastoides	839	74	80	111	88	77	100	79	62	81	
Enfermedades del sistema circulatorio	2,364	114	156	146	193	230	266	284	312	339	324
Hipertensión esencial	461	7	16	28	33	40	47	63	84	74	69
Trastornos de la conducción y arritmias cardíacas	349	19	30	22	33	41	43	32	32	53	44
Enfermedades cerebrovasculares	198	10	11	8	12	17	29	25	27	31	28
Enfermedades de las venas y de los vasos y ganglios linfáticos, no clasificadas en otra parte	497	39	52	46	53	55	51	35	49	63	54
Resto de enfermedades del sistema circulatorio	859	39	47	42	62	77	96	129	120	118	129
Enfermedades del sistema respiratorio	13,547	1,998	1,749	1,525	1,338	1,213	1,118	1,085	1,175	1,175	1,171
Infecciones de las vías respiratorias superiores	1,318	143	121	114	110	105	121	128	141	165	170
Influenza y Gripe A	189	18	12	21	15	16	18	24	30	19	16
Neumonía	3,318	463	388	391	320	320	296	269	285	292	294
Bronquitis y bronquiolitis agudas	1,020	204	212	177	134	131	39	29	32	34	28
Enfermedades crónicas de las amígdalas y de las adenoides	1,486	259	218	166	148	133	119	114	118	111	100
Asma	2,641	590	508	409	345	219	124	115	99	101	131
Neumotórax	238	5	3	8	6	13	26	28	44	56	49
Insuficiencia respiratoria	306	37	28	28	19	23	28	32	43	34	34
Resto de enfermedades del sistema respiratorio	3,031	279	259	211	241	253	347	346	383	363	349
Enfermedades del sistema digestivo	25,383	2,010	2,061	2,103	2,183	2,451	2,600	2,790	2,961	3,107	3,117
Enfermedades del apéndice	12,562	1,204	1,260	1,247	1,208	1,258	1,321	1,369	1,299	1,235	1,161
Hernia inguinal	635	79	67	50	56	46	47	54	69	79	88
Peritonitis	535	70	74	86	81	51	44	38	33	24	34
Enfermedades del hígado	288	24	31	24	27	22	42	21	32	36	29
Colelitiasis y colecistitis	4,751	78	113	166	269	398	529	629	765	876	928
Resto de enfermedades del sistema digestivo	6,612	555	516	530	542	676	617	679	763	857	877
Enfermedades de la piel y del tejido subcutáneo	5,795	624	569	644	661	678	514	470	560	535	540
Infecciones de la piel y del tejido subcutáneo	4,479	513	463	503	510	504	384	349	423	417	413
Resto de enfermedades de la piel y del tejido subcutáneo	1,316	111	106	141	151	174	130	121	137	118	127

CUADRO 31: Continuación
Ambos sexos

Grupo de diagnóstico de egreso	Total	Edad									
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
Enfermedades del sistema osteomuscular y del tejido conectivo	3,881	320	329	364	415	424	411	426	371	383	438
Artritis Reumatoide y otras poliartropatías inflamatorias	357	77	49	31	58	36	32	38	13	12	11
Trastornos sistémicos del tejido conectivo	384	20	35	42	32	56	56	41	33	36	33
Trastornos de los tejidos blandos	566	56	38	62	59	69	71	61	44	46	60
Resto de enfermedades del sistema osteomuscular y tejido conectivo	2,574	167	207	229	266	263	252	286	281	289	334
Enfermedades del sistema genitourinario	13,139	651	614	694	833	1,167	1,383	1,751	1,942	2,106	1,998
Insuficiencia renal	416	27	37	42	55	55	46	44	35	42	33
Litiasis urinaria	1,456	47	40	49	65	102	134	216	245	282	276
Infección urinaria	4,571	238	193	177	259	358	524	671	741	733	677
Enfermedades inflamatorias de los órganos pélvicos femeninos	789	2	9	15	15	51	92	128	135	174	168
Trastorno no inflamatorio del ovario, de la trompa de Falopio y del ligamento ancho	646	7	19	47	75	103	78	69	88	85	75
Menstruación excesiva, frecuente e irregular	728	6	13	24	35	56	93	104	118	134	145
Resto de trastornos del sistema genitourinario	4,533	324	303	340	329	442	416	519	580	656	624
Embarazo, parto y puerperio	104,535	33	26	116	673	3,153	8,499	15,318	21,087	26,342	29,288
Aborto	8,007	2	8	20	91	325	738	1,110	1,531	1,959	2,223
Edema, proteinuria y trastornos hipertensivos en el embarazo, el parto y el puerperio	2,465	0	1	12	20	87	244	373	503	602	623
Hemorragia precoz del embarazo	1,739	2	0	1	15	79	150	262	374	417	439
Infección de las vías genitourinarias en el embarazo	4,279	0	1	6	46	173	440	683	916	1,026	988
Ruptura prematura de membranas	1,855	0	0	0	9	43	129	255	382	456	581
Falso trabajo de parto	4,780	2	1	7	35	167	451	728	975	1,177	1,237
Parto prematuro	4,991	0	1	7	42	190	499	827	977	1,214	1,234
Anormalidades de la dinámica del trabajo de parto	2,259	0	0	1	15	75	197	328	462	564	617
Trabajo de parto obstruido	2,065	0	1	1	19	82	191	267	430	505	569
Parto	58,612	25	8	38	280	1,533	4,446	8,526	11,874	14,944	16,938
Complicaciones relacionadas principalmente con el puerperio	1,237	0	0	1	12	51	97	195	232	332	317
Resto de enfermedades relacionadas con el embarazo, parto y puerperio	12,246	2	5	22	89	348	917	1,764	2,431	3,146	3,522
Malformaciones congénitas	2,202	315	297	278	269	279	189	194	154	122	105
Traumatismos, envenenamientos y algunas otras consecuencias de causas externas	41,798	2,711	2,594	2,903	3,456	4,138	4,141	4,644	5,335	5,823	6,053
Traumatismo intracraneal	5,534	367	324	324	379	512	620	626	734	796	852
Otros traumatismos de la cabeza y cuello	4,516	284	255	252	313	405	417	543	658	692	697
Traumatismos del tórax, abdomen, columna lumbar y pelvis	2,958	129	138	111	177	202	266	389	449	516	581
Traumatismos de los miembros superiores e inferiores	11,304	891	875	1,061	1,077	1,085	1,036	1,113	1,262	1,411	1,493
Traumatismos que afectan múltiples regiones del cuerpo	7,287	378	388	434	578	741	704	812	981	1,080	1,191
Quemaduras y corrosiones	947	142	112	105	102	93	70	69	90	82	82
Envenenamiento y efectos tóxicos	3,599	127	115	203	372	508	480	477	451	477	389
Síndromes del maltrato	443	51	62	53	88	73	43	21	16	21	15
Complicaciones de la atención médica y quirúrgica	648	55	37	35	61	72	74	68	68	100	78
Resto de traumatismos, envenenamientos y consecuencias de causas externas	4,562	287	288	325	309	447	431	526	626	648	675
Síntomas, signos y hallazgos anormales clínicos y de laboratorio	23,321	1,939	2,044	1,953	2,291	2,604	2,396	2,559	2,543	2,453	2,539
Factores que influyen en el estado salud y contacto con los servicios de salud	8,358	398	385	507	571	773	843	1,064	1,095	1,307	1,415

CUADRO 31: Egresos de adolescentes de establecimientos oficiales según grupos de causas, por edad y sexo.
República Argentina - Año 2014. Continuación
Varones

Grupo de diagnóstico de egreso	Total	Edad									
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
<i>Todas las causas</i>	85,074	7,802	7,514	7,646	7,826	8,235	7,834	8,554	9,380	10,018	10,265
<i>Enfermedades infecciosas y parasitarias</i>	3,961	520	464	405	404	383	343	341	366	387	348
Enfermedades infecciosas intestinales	2,834	425	386	322	279	268	224	236	247	241	206
Tuberculosis	273	5	4	6	20	21	37	27	46	59	48
Septicemias	113	9	14	13	8	15	9	11	8	10	16
Infecciones con modo de transmisión predominantemente sexual	52	1	1	0	2	6	3	11	7	9	12
Dengue	6	0	0	1	0	0	0	3	1	1	0
Infecciones virales caracterizadas por lesiones de la piel y mucosas	138	23	21	23	18	12	12	3	12	7	7
Enfermedad por virus de la inmunodeficiencia humana	144	7	6	9	23	20	18	12	17	16	16
Resto de enfermedades infecciosas y parasitarias	401	50	32	31	54	41	40	38	28	44	43
<i>Tumores malignos</i>	1,354	166	105	192	200	181	110	132	82	88	98
Tumores malignos de los huesos y de los cartílagos articulares	175	19	8	12	41	19	12	22	13	27	2
Tumores malignos de los tejidos mesoteliales y de los tejidos blandos	43	4	0	4	2	8	11	2	4	5	3
Tumores malignos del ovario	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Tumores malignos del encéfalo	104	28	12	15	14	3	13	9	5	2	3
Enfermedad de Hodgkin	62	12	2	8	10	5	0	3	7	3	12
Linfoma no Hodgkin	100	5	3	19	18	11	2	12	10	4	16
Leucemias	654	84	66	115	90	112	45	55	36	21	30
Resto de tumores malignos	216	14	14	19	25	23	27	29	7	26	32
<i>Tumores in situ, tumores benignos y tumores de comportamiento incierto o desconocido</i>	631	55	54	56	80	69	74	58	73	51	61
<i>Enfermedades de la sangre y órganos hematopoyéticos y ciertos trastornos que afectan el mecanismo de la inmunidad</i>	767	84	109	90	83	83	55	64	84	70	45
<i>Enfermedades endocrinas nutricionales y metabólicas</i>	1,634	181	193	181	172	186	161	146	129	127	158
Diabetes Mellitus	590	42	49	71	79	86	66	52	49	40	56
Desnutrición	78	9	14	13	7	11	6	6	3	5	4
Obesidad y otros tipos de hiperalimentación	61	7	9	13	14	5	3	5	0	1	4
Depleción de volumen	509	72	76	48	41	38	57	46	37	53	41
Resto de enfermedades endocrinas nutricionales y metabólicas	396	51	45	36	31	46	29	37	40	28	53
<i>Trastornos mentales y del comportamiento</i>	3,704	53	56	92	143	310	425	553	678	723	671
Trastornos mentales y del comportamiento debidos al uso de alcohol	830	2	5	7	26	73	95	146	148	177	151
Trastornos mentales y del comportamiento debidos al uso de otras sustancias psicoactivas	1,027	1	7	11	20	89	133	175	212	203	176
Ezquizofrenia, trastornos esquizotípicos y trastornos delirantes	633	3	8	7	19	39	54	90	116	141	156
Episodio depresivo y trastorno depresivo recurrente	119	1	1	1	6	9	16	18	25	21	21
Trastornos neuróticos, trastornos relacionados con el estrés y trastornos somatomorfos	495	17	15	28	35	41	67	55	87	77	73
Trastornos de la ingestión de alimentos	22	2	1	0	3	2	5	2	2	3	2
Resto de trastornos mentales y del comportamiento	578	27	19	38	34	57	55	67	88	101	92

CUADRO 31: Continuación

Varones

Grupo de diagnóstico de egreso	Total	Edad									
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
Enfermedades del sistema nervioso central	1,628	146	178	178	175	163	160	178	140	153	157
Enfermedades inflamatorias del sistema nervioso central	170	14	33	16	15	20	16	11	13	20	12
Epilepsia	748	66	82	83	91	76	74	68	69	68	71
Parálisis cerebral y otros síndromes paralíticos	134	13	10	20	18	10	8	28	6	9	12
Resto de enfermedades del sistema nervioso	576	53	53	59	51	57	62	71	52	56	62
Enfermedades del ojo y sus anexos	460	57	46	61	50	49	54	34	33	37	39
Enfermedades del oído y de la apófisis mastoides	465	45	45	65	42	39	58	41	35	46	49
Enfermedades del sistema circulatorio	1,167	65	74	74	108	120	127	115	161	159	30
Hipertensión esencial	187	5	6	14	18	18	21	15	36	24	
Trastornos de la conducción y arritmias cardíacas	178	6	12	7	20	20	23	12	17	33	28
Enfermedades cerebrovasculares	106	7	6	4	7	7	12	14	17	17	15
Enfermedades de las venas y de los vasos y ganglios linfáticos, no clasificadas en otra parte	339	24	35	30	36	39	38	23	36	42	36
Resto de enfermedades del sistema circulatorio	357	23	15	19	27	36	33	51	55	43	55
Enfermedades del sistema respiratorio	7,092	1,073	926	820	725	601	589	538	611	612	597
Infecciones de las vías respiratorias superiores	707	69	66	66	68	46	65	63	73	89	102
Influenza y Gripe A	101	11	6	14	8	9	6	10	17	10	10
Neumonía	1,755	248	191	211	172	161	165	134	160	159	154
Bronquitis y bronquiolitis agudas	524	118	103	90	77	67	17	13	10	16	13
Enfermedades crónicas de las amígdalas y de las adenoides	672	133	92	76	72	63	62	46	44	43	41
Asma	1,375	327	318	231	176	96	48	49	45	39	46
Neumotórax	197	3	2	4	2	10	22	27	38	49	40
Insuficiencia respiratoria	143	16	16	18	12	10	14	11	17	18	11
Resto de enfermedades del sistema respiratorio	1,618	148	132	110	138	139	190	185	207	189	180
Enfermedades del sistema digestivo	11,843	1,201	1,217	1,203	1,118	1,166	1,103	1,180	1,203	1,219	1,233
Enfermedades del apéndice	6,957	760	793	788	689	671	653	689	658	647	609
Hernia inguinal	489	54	51	40	43	33	37	35	54	68	74
Peritonitis	317	47	45	47	54	30	24	21	21	10	18
Enfermedades del hígado	130	11	15	15	10	20	10	10	12	14	13
Colelitiasis y colecistitis	1,025	32	41	43	60	107	124	142	159	154	163
Resto de enfermedades del sistema digestivo	2,925	297	272	270	262	305	255	283	299	326	356
Enfermedades de la piel y del tejido subcutáneo	3,501	392	339	383	389	413	296	268	329	352	340
Infecciones de la piel y del tejido subcutáneo	2,852	319	296	316	304	324	250	216	266	291	270
Resto de enfermedades de la piel y del tejido subcutáneo	649	73	43	67	85	89	46	52	63	61	70

CUADRO 31: Continuación

Varones

Grupo de diagnóstico de egreso	Total	Edad									
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
Enfermedades del sistema osteomuscular y del tejido conectivo	2,024	192	176	191	224	223	221	177	182	199	239
Artritis Reumatoide y otras poliartropatías inflamatorias	177	51	26	20	20	20	18	4	6	7	5
Trastornos sistémicos del tejido conectivo	88	7	1	5	4	24	21	6	4	6	10
Trastornos de los tejidos blandos	342	39	23	36	36	46	44	37	22	27	32
Resto de enfermedades del sistema osteomuscular y tejido conectivo	1,417	95	126	130	164	133	138	130	150	159	192
Enfermedades del sistema genitourinario	3,273	350	313	332	315	344	272	325	326	373	323
Insuficiencia renal	191	19	15	18	21	24	16	23	17	23	15
Litiasis urinaria	457	22	19	28	20	35	37	57	66	88	85
Infección urinaria	657	65	39	53	60	51	69	75	81	83	81
Enfermedades inflamatorias de los órganos pélvicos femeninos	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Trastorno no inflamatorio del ovario, de la trompa de Falopio y del ligamento ancho	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Menstruación excesiva, frecuente e irregular	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Resto de trastornos del sistema genitourinario	1,968	244	240	233	214	234	150	170	162	179	142
Embarazo, parto y puerperio	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Aborto	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Edema, proteinuria y trastornos hipertensivos en el embarazo, el parto y el puerperio	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Hemorragia precoz del embarazo	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Infección de las vías genitourinarias en el embarazo	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Ruptura prematura de membranas	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Falso trabajo de parto	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Parto prematuro	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Anormalidades de la dinámica del trabajo de parto	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Trabajo de parto obstruido	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Parto	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Complicaciones relacionadas principalmente con el puerperio	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Resto de enfermedades relacionadas con el embarazo, parto y puerperio	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	0
Malformaciones congénitas	1,257	203	200	162	144	144	103	119	80	53	49
Traumatismos, envenenamientos y algunas otras consecuencias de causas externas	28,176	1,749	1,711	1,940	2,154	2,477	2,535	3,112	3,731	4,253	4,514
Traumatismo intracraneal	3,890	241	237	220	226	314	384	445	562	601	660
Otros traumatismos de la cabeza y cuello	3,309	207	193	174	212	262	283	386	486	543	563
Traumatismos del tórax, abdomen, columna lumbar y pelvis	2,330	90	105	83	125	150	185	323	358	425	486
Traumatismos de los miembros superiores e inferiores	8,697	598	613	805	861	835	792	848	982	1,153	1,210
Traumatismos que afectan múltiples regiones del cuerpo	4,564	226	239	260	307	387	382	514	651	750	848
Quemaduras y corrosiones	552	84	57	70	65	57	35	39	49	46	50
Envenenamiento y efectos tóxicos	1,341	69	65	90	120	139	150	159	173	203	173
Síndromes del maltrato	79	18	18	12	14	8	2	6	0	0	1
Complicaciones de la atención médica y quirúrgica	385	34	20	23	32	44	42	35	42	66	47
Resto de traumatismos, envenenamientos y consecuencias de causas externas	3,029	182	164	203	192	281	280	357	428	466	476
Síntomas, signos y hallazgos anormales clínicos y de laboratorio	9,827	1,056	1,087	988	1,023	984	905	935	954	908	987
Factores que influyen en el estado salud y contacto con los servicios de salud	2,310	214	221	233	277	300	243	238	183	208	193

CUADRO 31: Egresos de adolescentes de establecimientos oficiales según grupos de causas, por edad y sexo.
República Argentina - Año 2014. Continuación
Mujeres

Grupo de diagnóstico de egreso	Total	Edad									
		10	11	12	13	14	15	16	17	18	19
<i>Todas las causas</i>	189,033	5,767	5,776	6,166	7,750	12,209	17,623	25,303	31,493	36,976	39,970
<i>Enfermedades infecciosas y parasitarias</i>	4,403	419	428	363	405	451	394	502	495	469	477
Enfermedades infecciosas intestinales	3,306	345	321	281	320	338	294	354	360	356	337
Tuberculosis	200	6	10	7	8	31	19	22	31	29	37
Septicemias	81	6	5	8	4	6	12	10	10	7	13
Infecciones con modo de transmisión predominantemente sexual	186	2	1	4	13	12	24	34	31	31	34
Dengue	9	1	0	0	0	0	1	2	2	2	1
Infecciones virales caracterizadas por lesiones de la piel y mucosas	127	19	29	15	12	15	10	7	7	10	3
Enfermedad por virus de la inmunodeficiencia humana	191	8	18	25	19	13	14	35	29	10	20
Resto de enfermedades infecciosas y parasitarias	303	32	44	23	29	36	20	38	25	24	32
<i>Tumores malignos</i>	1,200	111	212	156	97	146	102	102	124	82	68
Tumores malignos de los huesos y de los cartílagos articulares	188	22	40	33	8	14	13	15	28	11	4
Tumores malignos de los tejidos mesoteliales y de los tejidos blandos	36	0	1	2	2	24	0	4	1	1	1
Tumores malignos del ovario	60	2	2	14	3	0	12	9	7	4	7
Tumores malignos del encéfalo	55	7	14	11	4	5	4	5	4	1	0
Enfermedad de Hodgkin	46	1	3	6	7	2	3	0	8	8	8
Linfoma no Hodgkin	35	2	0	1	8	3	2	0	5	9	5
Leucemias	569	66	131	82	49	78	43	35	50	22	13
Resto de tumores malignos	211	11	21	7	16	20	25	34	21	26	30
<i>Tumores in situ, tumores benignos y tumores de comportamiento incierto o enfermedades de la sangre y órganos hematopoyéticos y ciertos trastornos que afectan el mecanismo de la inmunidad</i>	733	68	42	65	57	94	84	84	83	70	86
<i>Enfermedades de la sangre y órganos hematopoyéticos y ciertos trastornos que afectan el mecanismo de la inmunidad</i>	877	90	62	87	58	145	87	82	80	77	109
<i>Enfermedades endocrinas nutricionales y metabólicas</i>	2,093	199	188	222	202	277	200	192	180	231	202
Diabetes Mellitus	877	73	75	110	100	118	84	82	75	96	64
Desnutrición	91	12	7	12	8	7	10	7	5	19	4
Obesidad y otros tipos de hiperalimentación	64	11	4	5	8	16	3	8	7	2	0
Depleción de volumen	525	62	60	46	40	53	57	44	47	53	63
Resto de enfermedades endocrinas nutricionales y metabólicas	536	41	42	49	46	83	46	51	46	61	71
<i>Trastornos mentales y del comportamiento</i>	3,596	37	57	125	241	481	561	550	557	505	482
Trastornos mentales y del comportamiento debidos al uso de alcohol	621	0	3	10	45	82	113	90	113	89	76
Trastornos mentales y del comportamiento debidos al uso de otras sustancias psicoactivas	359	2	0	7	24	54	59	61	69	34	49
Ezquizofrenia, trastornos esquizotípicos y trastornos delirantes	463	4	5	8	21	59	56	71	77	91	71
Episodio depresivo y trastorno depresivo recurrente	295	1	1	8	10	46	71	57	42	30	29
Trastornos neuróticos, trastornos relacionados con el estrés y trastornos somatomorfos	963	15	26	58	69	143	131	135	136	126	124
Trastornos de la ingestión de alimentos	122	2	5	6	9	12	18	26	16	17	11
Resto de trastornos mentales y del comportamiento	773	13	17	28	63	85	113	110	104	118	122

CUADRO 31: Continuación
Mujeres

Grupo de diagnóstico de egreso											
Enfermedades del sistema nervioso central	1,615	146	163	162	195	207	166	157	143	135	141
Enfermedades inflamatorias del sistema nervioso central	98	16	19	10	9	7	9	8	10	4	6
Epilepsia	727	76	56	78	91	102	72	67	65	58	62
Parálisis cerebral y otros síndromes paralíticos	135	12	18	22	16	15	13	14	5	7	13
Resto de enfermedades del sistema nervioso	655	42	70	52	79	83	72	68	63	66	60
Enfermedades del ojo y sus anexos	343	52	35	36	46	34	27	25	34	24	30
Enfermedades del oído y de la apófisis mastoideas	374	29	35	46	46	38	42	38	27	35	38
Enfermedades del sistema circulatorio	1,196	49	81	72	85	110	139	169	151	180	160
Hipertensión esencial	274	2	10	14	15	22	26	48	48	50	39
Trastornos de la conducción y arritmias cardíacas	171	13	18	15	13	21	20	20	15	20	16
Enfermedades cerebrovasculares	92	3	5	4	5	10	17	11	10	14	13
Enfermedades de las venas y de los vasos y ganglios linfáticos, no clasificadas en otra	158	15	17	16	17	16	13	12	13	21	18
Resto de enfermedades del sistema circulatorio	501	16	31	23	35	41	63	78	65	75	74
Enfermedades del sistema respiratorio	6,452	925	822	705	612	612	529	547	564	562	574
Infecciones de las vías respiratorias superiores	611	74	55	48	42	59	56	65	68	76	68
Influenza y Gripe A	88	7	6	7	7	7	12	14	13	9	6
Neumonía	1,563	215	197	180	148	159	131	135	125	133	140
Bronquitis y bronquiolitis agudas	495	86	109	87	56	64	22	16	22	18	15
Enfermedades crónicas de las amígdalas y de las adenoides	814	126	126	90	76	70	57	68	74	68	59
Asma	1,266	263	190	178	169	123	76	66	54	62	85
Neumotórax	41	2	1	4	4	3	4	1	6	7	9
Insuficiencia respiratoria	162	21	12	10	7	13	14	21	26	15	23
Resto de enfermedades del sistema respiratorio	1,412	131	126	101	103	114	157	161	176	174	169
Enfermedades del sistema digestivo	13,532	809	843	899	1,065	1,284	1,496	1,609	1,758	1,886	1,883
Enfermedades del apéndice	5,599	444	466	458	519	586	667	680	641	587	551
Hernia inguinal	146	25	16	10	13	13	10	19	15	11	14
Peritonitis	218	23	29	39	27	21	20	17	12	14	16
Enfermedades del hígado	158	13	16	9	17	2	32	11	20	22	16
Colelitiasis y colecistitis	3,724	46	72	123	209	291	405	486	606	721	765
Resto de enfermedades del sistema digestivo	3,687	258	244	260	280	371	362	396	464	531	521
Enfermedades de la piel y del tejido subcutáneo	2,293	232	230	261	272	264	218	202	231	183	200
Infecciones de la piel y del tejido subcutáneo	1,626	194	167	187	206	179	134	133	157	126	143
Resto de enfermedades de la piel y del tejido subcutáneo	667	38	63	74	66	85	84	69	74	57	57

CUADRO 31: Continuación

Mujeres

Grupo de diagnóstico de egreso											
Enfermedades del sistema osteomuscular y del tejido conectivo	1,854	128	153	172	190	201	190	249	189	184	198
Artritis Reumatoide y otras poliartropatías inflamatorias	180	26	23	11	38	16	14	34	7	5	6
Trastornos sistémicos del tejido conectivo	296	13	34	37	28	32	35	35	29	30	23
Trastornos de los tejidos blandos	223	17	15	26	23	23	27	24	22	19	27
Resto de enfermedades del sistema osteomuscular y tejido conectivo	1,155	72	81	98	101	130	114	156	131	130	142
Enfermedades del sistema genitourinario	9,858	299	299	362	518	823	1,110	1,426	1,615	1,732	1,674
Insuficiencia renal	225	8	22	24	34	31	30	21	18	19	18
Litiasis urinaria	998	25	20	21	45	67	97	159	179	194	191
Infección urinaria	3,911	172	154	124	199	307	455	596	660	649	595
Enfermedades inflamatorias de los órganos pélvicos femeninos	789	2	9	15	15	51	92	128	135	174	168
Trastorno no inflamatorio del ovario, de la trompa de Falopio y del ligamento ancho	646	7	19	47	75	103	78	69	88	85	75
Menstruación excesiva, frecuente e irregular	728	6	13	24	35	56	93	104	118	134	145
Resto de trastornos del sistema genitourinario	2,561	79	62	107	115	208	265	349	417	477	482
Embarazo, parto y puerperio	104,535	33	26	116	673	3,153	8,499	15,318	21,087	26,342	29,288
Aborto	8,007	2	8	20	91	325	738	1,110	1,531	1,959	2,223
Edema, proteinuria y trastornos hipertensivos en el embarazo, el parto y el puerperio	2,465	0	1	12	20	87	244	373	503	602	623
Hemorragia precoz del embarazo	1,739	2	0	1	15	79	150	262	374	417	439
Infección de las vías genitourinarias en el embarazo	4,279	0	1	6	46	173	440	683	916	1,026	988
Ruptura prematura de membranas	1,855	0	0	0	9	43	129	255	382	456	581
Falso trabajo de parto	4,780	2	1	7	35	167	451	728	975	1,177	1,237
Parto prematuro	4,991	0	1	7	42	190	499	827	977	1,214	1,234
Anormalidades de la dinámica del trabajo de parto	2,259	0	0	1	15	75	197	328	462	564	617
Trabajo de parto obstruido	2,065	0	1	1	19	82	191	267	430	505	569
Parto	58,612	25	8	38	280	1,533	4,446	8,526	11,874	14,944	16,938
Complicaciones relacionadas principalmente con el puerperio	1,237	0	0	1	12	51	97	195	232	332	317
Resto de enfermedades relacionadas con el embarazo, parto y puerperio	12,246	2	5	22	89	348	917	1,764	2,431	3,146	3,522
Malformaciones congénitas	944	112	97	116	125	135	86	75	74	69	55
Traumatismos, envenenamientos y algunas otras consecuencias de causas externas	13,612	962	882	962	1,301	1,661	1,605	1,532	1,604	1,568	1,535
Traumatismo intracraneal	1,644	126	87	104	153	198	236	181	172	195	192
Otros traumatismos de la cabeza y cuello	1,204	77	62	77	101	143	133	157	172	149	133
Traumatismos del tórax, abdomen, columna lumbar y pelvis	627	39	33	28	52	52	81	66	91	90	95
Traumatismos de los miembros superiores e inferiores	2,606	293	262	256	216	250	244	265	280	258	282
Traumatismos que afectan múltiples regiones del cuerpo	2,722	152	149	174	270	354	322	298	330	330	343
Quemaduras y corrosiones	395	58	55	35	37	36	35	30	41	36	32
Envenenamiento y efectos tóxicos	2,258	58	50	113	252	369	330	318	278	274	216
Síndromes del maltrato	363	33	43	41	74	65	41	15	16	21	14
Complicaciones de la atención médica y quirúrgica	263	21	17	12	29	28	32	33	26	34	31
Resto de traumatismos, envenenamientos y consecuencias de causas externas	1,530	105	124	122	117	166	151	169	198	181	197
Síntomas, signos y hallazgos anormales clínicos y de laboratorio	13,478	883	957	965	1,268	1,620	1,489	1,618	1,586	1,543	1,549
Factores que influyen en el estado salud y contacto con los servicios de salud	6,045	184	164	274	294	473	599	826	911	1,099	1,221

ANEXO

Lista de causas seleccionadas para mortalidad

Grupo de causas de defunción	CODIGO CIE-10
Todas las causas	
Ciertas enf infecciosas y parasitarias	A00-B99
Tuberculosis, inclusive secuelas	A15-A19;B90
Septicemia	A40;A41
Enf virus de la inmunodeficiencia humana	B20-B24
Otras enf infecciosas y parasitarias	Resto de códigos A00-B99
Tumores	C00-D48
Tumores malignos	C00-C97
Leucemias	C91-C95
Enfermedad de Hodgkin	C81
Otros tumores malignos órganos hematopoyéticos	C82-C90; C96
Tumor maligno del encéfalo	C71
Tumor maligno de los huesos	C40;C41
Tumor maligno de los tejidos mesoteliales y blandos	C45-C49
Resto de tumores malignos	Resto de C00-C97
Tumores sist nervioso central de comp incierto o desc.	D43
Carcinoma in situ y otros tum benignos y comp. desc.	Resto D00-D48
Enfermedades endocrinas, nutricionales y metabólicas	E00-E90
Diabetes	E10-E14
Desnutricion	E40-E46
Fibrosis quística	E84
Resto de enf endocrinas, nut. y metabólicas	Resto de E00-E90
Enfermedades del sistema nervioso central	G00-G99
Enf. inflamatorias del sistema nerv. central	G00-G09
Parálisis cerebral	G80
Epilepsia	G40
Resto enf. del sistema nervioso central	Resto de G00-G99
Enfermedades del sistema circulatorio	I00-I99
Insuficiencia cardíaca	I50
Cardiomiopatías	I42
Otras enfermedades del corazón	Resto de I00-I51
Hemorragia intracraneal	I60-I62
Resto de enfermedades del sistema circulatorio	I63-I99
Enfermedades del sistema respiratorio	J00-J99
Infecciones respiratorias agudas	J00-J22
Enf. crónicas vías respiratorias inferiores	J40-J47
Neumonitis	J69
Insuficiencia respiratoria	J96
Resto de enf. del sistema respiratorio	Resto de J00-J99
Enfermedades del hígado	K70-K77
Enfermedades del sistema urinario	N00-N39
Embarazo, parto y puerperio	O00-O99
Malformaciones congénitas	Q00-Q99
Causas externas	V01-Y89
Accidentes, inclusive secuelas	V01-X59,Y85;Y86
Accidentes de transporte	V01-V99
Peatón	V01-V09
Ciclista	V10-V19
Motociclista	V20-V29
Automóvil y otros vehículos	V30-V79
Otros accidentes de transporte y secuelas	V80-V99;Y85

Lista de causas seleccionadas para mortalidad (continuación)

Grupo de causas de defunción	CODIGO CIE-10
Ahogamiento y sumersión accidentales	W65-W74
Exposición a corriente eléctrica	W85-W99
Otros accidentes especificados y secuelas	Resto de V01-X58, Y86
Exposición a factores no especificados	X59
Suicidios, inclusive secuelas	X60-X84;Y870
Ahorcamiento, estrangulamiento o sofocación	X70
Resto de suicidios y secuelas	Resto X60-X84;Y870
Agresiones, inclusive secuelas	X85-Y09;Y871
Disparo de armas de fuego	X93-X95
Objeto cortante	X99
Resto de homicidios y secuelas	Resto de X85-Y09;Y871
Eventos de intención no determinada	Y10-Y34;Y872
Otras violencias	Resto de V01-Y89
Demás causas definidas	Resto de A00-Q99
Mal definidas y desconocidas	R00-R99

Lista de tabulación para la mortalidad por causas externas según mecanismo e intencionalidad

TIPO DE MECANISMO	Intencionalidad				
	No intencional	Suicidio	Agresion	No determinada	Intervencion legal
CORTE O PERFORACION	W25-W29; W45	X78	X99	Y28	Y354
AHOGAMIENTO Y SUMERSION	W65-W74	X71	X92	Y21	—
CAIDA	W00-W19	X80	Y01	Y30	—
FUEGO (Llama, objeto o sustancia)	X00-X19	X76-X77	X97-X98	Y26-Y27	Y363
ARMA DE FUEGO	W32-W34	X72-X74	X93-X95	Y22-Y24	Y350
MAQUINARIA	W24; W30-W31	—	—	—	—
VEHICULO DE TRANSPORTE TERRESTRE	V01-V89	X82	Y03	Y32	—
OTRO VEHICULO DE TRANSPORTE	V90-V99	—	—	—	Y361
FACTORES NATURALES O AMBIENTALES	W53-W64; W92-W43; X20-X39; X51-				
ESFUERZO EXCESIVO	X50	—	—	—	—
ENVENENAMIENTO	X40-X49	X60-X69	X85-X90	Y10-Y19	Y352
GOLPE POR O CONTRA	W20-W22; W50-	X79	Y00, Y04	Y29	Y353
AHORCAMIENTO O SOFOCACION	W75-W84	X70	X91	Y20	—
OTROS MEDIOS ESPECIFICADOS	W23; W35-W41; W49; W85-W91; X58; Y86	X75; X81; X83;	X96; Y02; Y05-Y871	Y25; Y31; Y33;	Y35 [1,5, 6]; Y36 [0,2,4-8]; Y890; Y891
NO ESPECIFICADOS	X59	X84	Y09	Y34; Y899	Y357; Y369

NO CLASIFICABLES

* COMPLICACIONES DE LA ATENCION MEDICA Y QUIRURGICA

Y40-Y59; Y880

Y60-Y84; Y88 [1;3]

NOTA

Téngase presente que, a diferencia de otras listas de tabulación presentadas en esta publicación, las defunciones debidas a las causas V90 y V92 se incluyen entre las causadas por otros vehículos de transporte no terrestre. Asimismo, a los eventos de intención no determinada se agrega la categoría Y899 (secuela de causa externa no especificada) y a los efectos adversos la categoría Y88 (secuelas de atención médico y quirúrgica como causa externa). Lista presentada en la Reunión sobre "Familias de Clasificaciones Internacionales" de la Organización Mundial de la Salud. Reykjavik, Islandia, octubre de 2004. Para utilizar la misma denominación presentada en otras listas de esta publicación, se ha reemplado el término Homicidio por el de Agresión

Lista de causas seleccionadas para egresos hospitalarios

Grupo de causas de egresos hospitalarios	CODIGO CIE-10
Todas las causas	
Enfermedades infecciosas y parasitarias	A00-B99
Enfermedades infecciosas intestinales	A00-A09
Tuberculosis	A15-A19
Septicemias	A40,A41
Infecciones con modo de transmision predominantemente sexual	A50-A64
Dengue	A90,A91
Infecciones virales caracterizadas por lesiones de la piel y mucosas	B00-B09
Enfermedad por virus de la inmunodeficiencia humana	B20-B24
Resto de enfermedades infecciosas y parasitarias	Resto de A00-B99
Tumores malignos	C00-C97
Tumores malignos de los huesos y de los cartilagos articulares	C40-C41
Tumores malignos de los tejidos mesoteliales y de los tejidos blandos	C45-C49
Tumores malignos del ovario	C56
Tumores malignos del encéfalo	C71
Enfermedad de Hodgkin	C81
Linfoma no Hodgkin	C82-C85
Leucemias	C91-C95
Resto de tumores malignos	Resto de C00-C97
Tumores in situ, tumores benignos y tumores de comportamiento incierto o desconocido	D00-D48
Enfermedades de la sangre y órganos hematopoyéticos y ciertos trastornos que afectan el mecanismo de la inmunidad	D50-D89
Enfermedades endócrinas nutricionales y metabólicas	E00-E90
Diabetes Mellitus	E10-E14
Desnutrición	E40-E46
Obesidad y otros tipos de hiperalimentación	E65-E68
Depleción de volumen	E86
Resto de enfermedades endócrinas nutricionales y metabólicas	Resto de E00-E90
Trastornos mentales y del comportamiento	F00-F99
Trastornos mentales y del comportamiento debidos al uso de alcohol	F10
Trastornos mentales y del comportamiento debidos al uso de otras sustancias psicoactivas	F11-F19
Esquizofrenia, trastornos esquizotípicos y trastornos delirantes	F20-F29
Episodio depresivo y trastorno depresivo recurrente	F32-F33
Trastornos neuróticos, trastornos relacionados con el estrés y trastornos somatomorfos	F40-F48
Trastornos de la ingestión de alimentos	F50
Resto de trastornos mentales y del comportamiento	Resto F00-F99
Enfermedades del sistema nervioso central	G00-G99
Enfermedades inflamatorias del sistema nervioso central	G00-G09
Epilepsia	G40
Parálisis cerebral y otros síndromes paralíticos	G80-G83
Resto de enfermedades del sistema nervioso	Resto de G00-G99
Enfermedades del ojo y sus anexos	H00-H59
Enfermedades del oído y de la apófisis mastoides	H60-H95
Enfermedades del sistema circulatorio	I00-I99
Hipertensión esencial	I10
Trastornos de la conducción y arritmias cardíacas	I44-I49
Enfermedades cerebrovasculares	I60-I69
Enfermedades de las venas y de los vasos y ganglios linfáticos, no clasificadas en otra parte	I80-I89
Resto de enfermedades del sistema circulatorio	Resto de I00-I99
Enfermedades del sistema respiratorio	J00-J99
Infecciones de las vías respiratorias superiores	J00-J06
Influenza y Gripe A	J09-J11
Neumonía	J12-J18
Bronquitis y bronquiolitis agudas	J20-J21
Enfermedades crónicas de las amígdalas y de las adenoides	J35
Asma	J45-J46
Neumotórax	J93
Insuficiencia respiratoria	J96
Resto de enfermedades del sistema respiratorio	Resto J00-J99

Lista de causas seleccionadas para egresos hospitalarios (continuación)

Grupo de causas de egresos hospitalarios	CODIGO CIE-10
Enfermedades del sistema digestivo	K00-K93
Enfermedades del apéndice	K35-K38
Hernia inguinal	K40
Peritonitis	K65
Enfermedades del Hígado	K70-K77
Colelitiasis y Colecistitis	K80-K81
Resto de enfermedades del sistema digestivo	Resto k00-k93
Enfermedades de la piel y del tejido subcutáneo	L00-L99
Infecciones de la piel y del tejido subcutáneo	L00-L08
Resto de enfermedades de la piel y del tejido subcutáneo	L10-L99
Enfermedades del sistema osteomuscular y del tejido conectivo	M00-M99
Artritis Reumatoide y otras poliartropatías inflamatorias	M05-M14
Trastornos sistémicos del tejido conectivo	M30-M36
Trastornos de los tejidos blandos	M60-M79
Resto de enfermedades del sistema osteomuscular y tejido conectivo	Resto M00-M99
Enfermedades del Sistema Genitourinario	N00-N99
Insuficiencia renal	N17-N19
Litiasis urinaria	N20-N23
Infección urinaria	N390
Enfermedades inflamatorias de los órganos pélvicos femeninos	N70-N77
Trastorno no inflamatorio del ovario, de la trompa de Falopio y del ligamento ancho	N83
Menstruación excesiva, frecuente e irregular	N92
Resto de trastornos del sistema genitourinario	Resto de N00-N99
Embarazo, parto y puerperio	O00-O99
Aborto	O00-O08
Edema, Proteinuria y trastornos hipertensivos en el embarazo, el parto y el puerperio	O10-O16
Hemorragia precoz del embarazo	O20
Infección de las vías genitourinarias en el embarazo	O23
Ruptura prematura de membranas	O42
Falso trabajo de parto	O47
Parto prematuro	O60
Anormalidades de la dinámica del trabajo de parto	O62
Trabajo de parto obstruido	O64-O66
Parto	O80-O84
Complicaciones relacionadas principalmente con el puerperio	O85-O92
Resto de enfermedades relacionadas con el embarazo, parto y puerperio	Resto O00-O99
Malformaciones congénitas	Q00-Q99
Traumatismos, envenenamientos y algunas otras consecuencias de causas externas	S00-T98
Traumatismo intracraneal	S06
Otros traumatismos de la cabeza y cuello	S00-S05;S07-S19
Traumatismos del tórax, abdomen, columna lumbar y pelvis	S20-S39
Traumatismos de los miembros superiores e inferiores	S40-S99
Traumatismos que afectan múltiples regiones del cuerpo	T00-T07
Quemaduras y corrosiones	T20-T32
Envenenamiento y efectos tóxicos	T36-T65
Síndromes del maltrato	T74
Complicaciones de la atención médica y quirúrgica	T80-T88
Resto de traumatismos, envenenamientos y consecuencias de causas externas	Resto de S00-T98
Síntomas, signos y hallazgos anormales clínicos y de laboratorio	R00-R99
Factores que influyen en el estado salud y contacto con los servicios de salud	Z00-Z99